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ADVIERTEN 
“RELAJO” POR 
BAJAS CIFRAS 
DE COVID-19

UN NUEVO CONTAGIO

El general Pablo Onetto, 
jefe de la Defensa 
Nacional en la región, 
detalló que en las 
fiscalizaciones se ha 
evidenciado que las 
personas no están cum-
pliendo con la distan-
cia social, generando 
aglomeraciones. 

Anef rechaza 
retorno a 
trabajo 
presencial 

PRESENTAN 
RECURSO LEGAL

6

No es difícil encontrase con sus historias. La mayoría recibe una pensión, pero simplemente no les alcanza para vivir, y por más que el llamado de la autoridad 
sea que se mantengan en sus casas por ser un grupo de riesgo, no han podido hacerlo desde que comenzó la emergencia sanitaria. 

LAUTARO CARMONA

TENDRÍA CAPACIDAD PARA 50 ANÁLISIS DIARIOS

Está instalado en el Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas (Ceaza) y se suma 

al que ya se encuentra operativo en el Hospital Provincial de Ovalle.  Prontamente 

deberían iniciar su puesta en marcha otros tres recintos en la región. 

SEGUNDO LABORATORIO PARA 
MUESTRAS DE COVID-19 COMIENZA 
A FUNCIONAR ESTA SEMANA

12

Aseguran que la atención 
en los servicios públicos 
está garantizada, median-
te turnos éticos, horarios 
reducidos y la prestación 
vía remota.  7 4-5

EL DRAMA DE LOS ANCIANOS QUE DEBEN SALIR A TRABAJAR EN PLENA PANDEMIA

SOMBRÍO PANORAMA  

NUEVO AÑO SECO AMENAZA CON RECRUDECER LA ESCASEZ HÍDRICA
Si bien el agua para consumo humano estaría asegurada, los pronósticos climáticos para 2020 no son alentadores. De 
cumplirse tal proyección el llamado es a acelerar la puesta en marcha de medidas estructurales que garanticen el sustento y la 
productividad. 14

“Esta serie puso el 
ejemplo de sets inclusivos 
y marcó la diferencia”

MELISSA BARRERA

Actriz mexicana, protagonista de “Vida”.

20



ACTUALIDAD      I   MARTES 21 DE ABRIL DE 2020 I  el Día02  I

EL BARÓMETRO

En las cercanías del humedal Pachingo en el balneario de Tongoy, de la 
comuna de Coquimbo fue encontrado el domingo el cuerpo de un hombre 
y que provocó expectación en el sector. Según lo aportado por testigos, se 
encontraba realizando labores de extracción de machas, cuando al terminar 
el turno sus compañeros lo habrían pasado a recoger, percatándose de su 
ausencia, iniciando la búsqueda en el lugar. Su cuerpo fue avistado flotan-
do en la bahía, por lo que se dio aviso a la Tenencia de Carabineros, tras lo 
cual acudió al lugar a la policía marítima, tras ser alertada la Capitanía de 
Puerto. Según informaciones a las que accedió a El día ayer lunes, no tendría 
lesiones atribuibles a terceras personas, por lo que el Servicio Médico Legal 
realiza pericias para determinar la causa de muerte y los antecedentes se 
remitieron al Ministerio Público para su indagación.

EL BARÓMETRO

La alerta sanitaria que afecta a nuestro país producto del Covid -19 ha generado un gran dolor 
en cientos de familias, quienes no pueden ingresar a los hospitales a visitar a sus seres queridos 
y entregarles una palabra de aliento, debido a la suspensión de visitas en los centros de salud.

Ese clamor fue escuchado por los funcionarios del Hospital San Pablo de Coquimbo, quienes 
decidieron romper esta barrera sanitaria con la ayuda de la tecnología y desde hace algunos 
días iniciaron el programa ?llamadas que unen?, que busca conectar mediante videollamadas 
a los pacientes con sus familiares.

Gary Rigollet, fue uno de los primeros usuarios que pudo contactarse con sus seres queridos. 
Desde hace dos meses y medio se encuentra hospitalizado en la Unidad de Paciente Crítico Adulto 
(UPC). Entre lágrimas y sonrisas agradeció la oportunidad que le brindaron de poder ver sus 
hijos y esposa. Por algunos minutos el tiempo se detuvo y las distancias se acortaron para ellos. 
Una simple videollamada volvió a unir a esta familia. Pamela Leyton, esposa de Gary, agradeció 
el contacto y señaló que ?este tipo de iniciativas son fundamentales y necesarias para la salud 
emocional. Una imagen en vivo y una palabra de él es muy importante para nosotros, porque 
nos permite estar presente en estos momentos tan difíciles. Necesitaba que él supiera que lo 
amamos y que lo extrañamos mucho. Nos alegraron el corazón?.

Las predicciones de 
Juan Carlos Aguirre

El aporte de la video llamadas

Los resultados de la encuesta realizada por Cadem, UCN y 
Diario El Día se siguen analizando, esta vez fue el expresidente 
regional de la Unión Demócrata Independiente (UDI), Juan 
Carlos Aguirre, quien comentó las cifras obtenidas por los 
personeros de la coalición Chile Vamos. Las cuentas, como 
ha sido la tónica, son alegres, pero la ?trayectoria? y el ojo 
político del ex dirigente lo llevan a proyectar el escenario en 
lo que respecta al calendario electoral que fue postergado 
por la pandemia del covid-19. En ese sentido, fue categó-
rico al decir que ?el futuro es muy incierto y yo creo que 
no va haber elecciones de gobernadores regionales, no va 
a haber plebiscito, porque la situación en el país no está 
para elecciones?, respondió cuando fue consultado por 
los resultados obtenidos por Adriana Peñafiel y Lucía Pinto 
en el estudio. Si bien Aguirre aclaró que sus declaraciones 
responden a una apreciación personal, aseguró que tras el 
estallido social de octubre del año pasado y la emergencia 
sanitaria provocada por el coronavirus, el país tendrá que 
privilegiar ciertas temáticas y que la ?plata fiscal hay que 
cuidarla?. Pero eso no fue todo, ya que al profundizar en las 
elecciones de gobernadores regionales que se programaron 
para el 11 de abril del próximo año indicó que “para mí fue 
un invento innecesario porque no sabemos las facultades 
que va a tener y las atribuciones, esos temas están muy 
vagos todavía?. Pero a pesar de eso, al ser abordado por 
la comparación que se podría hacer entre los resultados 
obtenidos por la candidata de Renovación Nacional para 
estos comicios, Adriana Peñafiel, y el core Marco Antonio 
Sulantay, la carta de la UD ?que no se midió en la encuesta-, 
dijo que no se pueden hacer análisis porque no hay cifras 
para ponerlos en perspectivas, de todo modos, insistió 
que según algunos instrumentos ?artesanales? que se han 
aplicado al interior del bloque oficialista el core ?está con 
muy buenos números?.

Investigan cuerpo de 
mariscador en Tongoy
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EDITORIAL

Las intenciones de un sector de Coquimbo de querer defender a 
como de lugar la existencia del edificio del mercado de Coquimbo, 
por el hito histórico que representaría para la ciudad, es una acción 
que, desde el punto de vista patrimonial, es loable y concordante con 
la posición que hoy muestran quienes se aferran al romanticismo y 
luchan para que no se sigan destruyendo los íconos del puerto. 

Sin embargo, más allá de la evidente politización que 
el tema ha sufrido, es un hecho de la causa que desde 
el mismo momento que las propias autoridades mu-
nicipales de la época (inicio de la década del 2000) lo 
vendieron y estuvieron dispuestos a hipotecar un recinto 
con un valor importante en lo emocional,  enviaron la 
señal que, anteponiendo un tema económico, poco le 
interesaba conservarlo, aún cuando, en un momento, en este espacio 
funcionó la Municipalidad porteña. De hecho, una de las primeras 
reuniones (1992) que efectuó el entonces alcalde electo, Pedro 
Velásquez Seguel con los concejales y el gobernador de Elqui de la 
época, Carlos Yusta Rojas (fallecido) fue en esas dependencias por lo 
simbólico de la infraestructura. No obstante,  era evidente que al no 
existir una zona típica que lo pudiese proteger, su precario estado, 

como lo admitían los propios locatarios, le auguraba un futuro prede-
cible: su venta. Lo ocurrido en los últimos meses es historia conocida. 
Una serie de recursos legales y señales de la nueva administración 
municipal de intentar recuperar el establecimiento y su concepto 
de mercado. De paso, puntos de vistas que, hasta ahora, estaban en 
una nebulosa, pero que en la edición del domingo la empresa pro-

pietaria del lugar, el Grupo Arenas, se encargó de des-
pejar, principalmente un intento de desalojo lo que fue 
desmentido por la inmobiliaria, la que, al mismo tiempo, 
explicó el incumplimiento de un acuerdo en términos 
de plazos y montos de parte de los locatarios para hacer 
abandono del recinto. Pero, también se clarificó el futuro 
del lugar, luego que el propio gerente del grupo Arenas, 

destacó que allí se proyecta construir un inmueble nuevo, moderno 
y que prestará, según el ejecutivo, un servicio real a la comuna, pa-
ra el cual ya cuentan con su permiso de edificación autorizado por 
la Dirección de Obras Municipales (DOM) de Coquimbo. Como en 
otras materias álgidas, lo que cabe actualmente  es seguir sincerando 
las posiciones y unificar los discursos para evitar seguir generando 
falsas expectativas.

El grupo Arenas destacó 
que se proyecta construir 
un inmueble nuevo (espa-

cio del actual mercado), 
moderno y que prestará un 

servicio real a la comuna

Mercado de Coquimbo: sincerando las posiciones

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO:      
ANTONIO PUGA Y CÍA. LTDA.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITOR GENERAL:     
ELEAZAR GARVISO GÁLVEZ
JEFE DE INFORMACIONES:     
GUILLERMO ALDAY CORTÉS
EDITOR DE DISEÑO:     
HÉCTOR LEYTON ARANCIBIA
EDITOR FOTOGRÁFICO:      
LAUTARO CARMONA GUERRERO

LA SERENA
Brasil 431. Casilla 556.
MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 / 
Fax (51) 2 219599
GERENCIA Fono (51) 2 200410
CIRCULACION Almagro 452. Fono: (51) 2 
545390. La Serena
PUBLICIDAD Fono (51) 2 200413
SUSCRIPCIONES Fono (51) 2200489 y 
(51) 2200400
COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, Calle 
Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. Fono: (53)2 448271 - 
(53)2 448272- Horario de atención lunes a 
viernes de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 
horas. Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

UNA SONRISA EN EL DÍA

LA NUEVA NORMALIDAD.
Ya escuchaste al Presidente... ¡Así que volvamos a lo de antes!

Por: Maeze

OPINION

¿Trump, 
víctima la 
pandemia?
Abraham Santibáñez

Secretario General Instituto de Chile

Una vez más se comprueba que Donald 
Trump está más allá de cualquier minucia 
cuando se trata de salvar el pellejo político. 
Según resumió The New York Times, la 
semana pasada, las críticas crecientes por 
no tomar medidas oportunas para frenar 

la expansión del Covid.19, le hicieron caer 
brutalmente en popularidad.

En año de elecciones, no podía des-
entenderse de tan categórico mensaje. 
Pero su respuesta correspondió a su 
extravagante manera de ejercer el poder: 
Estados Unidos no seguirá pagando sus 
cuotas en la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), organismo. creado con 
el propósito de “promover y proteger la 
salud de todos los pueblos”.  ¿La causa? 
Los “errores” del organismo internacional.

Igual que la mayoría de las organizaciones 
creadas entonces, la OMS -y también la 
Unesco- se financió en gran medida con 
aportes norteamericanos. Pese a ello -o 
tal vez por ello- las nuevas estructuras 

internacionales fueron objeto frecuente 
de críticas por algunas de sus políticas 
que no eran del agrado de Washington. 
Ya ocurrió con la Unesco en el pasado. 
Nunca, sin embargo, la conexión entre 
los avatares de la política interna norte-
americana y la situación internacional 
había sido tan evidente.

Trump, como algunos gobernantes 
de extrema derecha, inicialmente no 
tomó en serio la amenaza del covid-19. Y, 
cuando la pandemia convirtió a Estados 
Unidos en un territorio asolado, optó 
por echarle la culpa a la OMS. Apuntó 
frontalmente contra la OMS acusando 
que “muchas muertes han sido causadas 
por sus errores”.

La prensa norteamericana ha discre-
pado de esta visión. El New York Times 
dijo que no hay prueba alguna de la 
supuesta responsabilidad de la OMS en 
las muertes. En un reportaje, el diario 
recalcó que la OMS no puede ir a país 
alguno sin ser invitada.

Trump, quien ganó el poder en 2016 sin 
tener una mayoría de votos populares y 
hasta el año pasado estaba en ventaja frente 
a los desunidos candidatos demócratas, 
está en problemas. Aparte de la crisis 
sanitaria y económica, se le apareció un 
potente adversario demócrata, Joe Biden. 

El apoyo a Biden de su ahora retirado 
rival Bernie Sanders, le ha abierto una 
gran posibilidad.
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El drama social de los ancianos que 
deben salir a trabajar en plena pandemia

TIENEN MIEDO, PERO NO LES QUEDA OTRA OPCIÓN:

No es difícil encontrase con sus historias. La mayoría 
recibe una pensión, pero simplemente no les alcanza para 
vivir, y por más que el llamado de la autoridad sea que se 
mantengan en sus casas por ser un grupo de riesgo, no han 
podido hacerlo, y desde que comenzó la emergencia sanitaria, 
han estado en las calles exponiéndose. Desde el Senama 
regional indican que muchas de estas personas reciben 
algún tipo de ayuda, pero no toda. Y claro, se reconoce que 
existe una deuda pendiente con la tercera edad que en estas 
circunstancias se vuelve más visible.

El llamado a quedarse en casa ha sido 
reiterado. Todos los días, a través de 
diferentes medios de comunicación, 
las autoridades y los expertos insisten 
en que esta es la única forma de con-
trolar la pandemia del Covid-19, que 
mantiene al mundo entero inmerso 
en una crisis sanitaria y que llega de 
manera más violenta a los adultos 
mayores, en muchos casos siendo letal. 

A la fecha, se contabilizan más de 160 
mil muertes a nivel global, mientras 
que en Chile el número llega a 139. 
Afortunadamente en la región no se 
registran fallecidos, sin embargo, el 
riesgo sigue estando latente y, hay 
quienes dicen que con el retorno a “la 
nueva normalidad”, el peligro podría 
aumentar. Desde luego, se espera que 
aquello no ocurra. 

Evidentemente que hay quienes se 
pueden cuidar y descansar con tran-
quilidad en esta etapa de la vida. Sin 
embargo, otros han colmado los secto-

res céntricos de las ciudades haciendo 
filas para cobrar sus pensiones, o es-
perando en los recintos de salud por 
vacunas y medicamentos. Muchos de 
ellos, además de tener que exponerse 
debido a sus trámites, también deben 
hacerlo por motivos de subsistencia. 

TRABAJANDO EN LA CALLE

Muchas empresas han optado por 
ocupar plataformas tecnológicas para 
realizar sus labores, vía teletrabajo, pero 
aquello no es factible para quienes se 
ganan la vida  día a día, como los co-
merciantes particulares, y dentro de 
este grupo están los adultos mayores 
que deben trabajar pese a su avanzada 

Don Omar Rojas vende huevos duros y harina tostada en el centro de la ciudad de La Serena. Tiene 70, pero no se ha planteado la posibilidad 
de quedarse en casa debido a la pandemia.

JUAN CARLOS PIZARRO

edad y que pese a que reciben una 
pensión ésta no es suficiente ya que 
no les alcanza para vivir. Para ellos, la 
cuarentena voluntaria nunca fue una 
opción, y la total obligatoria hubiese 
sido su ruina. Las nuevas medidas 
anunciadas por el gobierno poco y 
nada les importan ya que “el riesgo 
es el mismo siempre”. Simplemente 
se sienten olvidados. 

LAS HISTORIAS

Omar Rojas tiene 70 años, además de 
su bolsa donde lleva huevos duros y 
harina tostada, carga sobre sus hombros 
varias enfermedades crónicas propias 
de la edad, esas no se las puede sacar. 

Siempre ha trabajado de manera 
independiente, pero desde el 2018 
que se dedica exclusivamente a la 
venta de alimentos en el centro de 
La Serena. Aunque vive en Coquimbo, 
asegura que sus clientes más fieles 
están en la capital regional, por ello, 
se levanta todos los días a las 07:00 
am, ordena sus cosas y se traslada 
en el micro para trabajar y estar a las 
09.00 ya instalado. 

Relata que el dinero que logra re-
caudar en la calle no es demasiado, 

pero “sin estos pesos extra se me ha-
ría imposible mantenerme”. Indica, 
agregando que “traigo 30 huevitos, 
más la harina, si logro venderlo todo 
son nueve ó diez luquitas las que 
me hago, con eso me muevo para el 
pasaje, para el pan, y la pensión que 
es bien poquita la dejo para pagar el 
arriendo en Coquimbo, con eso me 
voy dando vueltas”, manifiesta don 
Omar Rojas. 

Sabe que se está exponiendo, pero 
no le queda de otra. “Aquí hay que 
ponerse en las manos de Dios nomás. 
Yo tomo todas las protecciones, uso 
la mascarilla y tengo mi alcohol gel. 
Igual trato de no acercarme mucho 
cuando vendo, pero es lo único que 
puedo hacer porque no puedo parar 
de hacer mi pega”, dice el adulto ma-
yor, quien pese a reconocer que está 
preocupado, siempre mantiene una 
sonrisa en su rostro, optimista. 

LA VEJEZ, LA SOLEDAD 
Y LA PANDEMIA 

La vida de Francisco Soto, de 68 años 
ha sido una verdadera ruleta. En la 
actualidad vive solo en una pieza que 
arrienda en el centro de La Serena, la 
que a duras penas puede pagar, por 
ello, se ve obligado a trabajar, pese a 
que se encuentra enfermo, fue operado 

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl

Mientras tenga mis 
manos buenas, y mi 
cabeza buena voy a 
seguir aquí (...) me 
las tengo que valer 
por mí mismo y 
por eso debo salir a 
vender mis cremas y 
mis parches curitas, 
porque sin eso no me 
da para vivir”. 

FRANCISCO SOTO

ADULTO MAYOR, TRABAJADOR



     ACTUALIDADel Día    I   MARTES 21 DE ABRIL DE 2020  I  I  05

Francisco Soto, de 68 años hace un par de meses que fue operado de apendicitis, y quedó 
con secuelas, hoy debe trasladarse en silla de ruedas. 

JUAN CARLOS PIZARRO 

“Ahora más que nunca uno tiene que trabajar más precisamente porque hay menos gente y se gana menos”, dice Héctor René González, 
trabajador de 70 años. 

JUAN CARLOS PIZARRO

Se han tomado una 
serie de medidas que 
también se entregan 
a los adultos mayores 
más vulnerables, que 
se está entregando 
a las personas que 
pertenecen a nuestros 
diferentes programas”. 

PABLO ELGUETA

DIRECTOR REGIONAL DE SENAMA

recientemente y debe trasladarse en 
una silla de ruedas. 

Es reacio a hablar de su pasado, pero 
relata que en su momento tuvo un 
trabajo bien remunerado,  y un pasar 
económico tranquilo, sin embargo, las 
vueltas de la vida lo llevaron a farrearse 
un sinfín de oportunidades, luego que 
se separara de su mujer y cayera en 
una fuerte depresión. 

Pero asegura que no va a rendirse, y 
si todas las adversidades por las que 
ha pasado no han logrado derrotarlo, 
mucho menos lo hará el coronavirus. 
“No he dejado de levantarme ningún 
día desde que empezaron con esto 
de la pandemia. Me levanto a las seis 
de la mañana y me acuesto a las 22:00 
horas. Vengo a trabajar hasta las 17:30, 
18:00 aquí, y después llego a mi casa, 
tengo que cocinar, hacer mis cosas, 
ordenar, dejar la comida de un día 
para otro, en fin, hartas cosas que las 
hago en parte, porque hay que hacer-
las, pero también porque me gusta 
mantenerme ocupado. Me costaría 
mucho estar quieto encerrado en mi 
casa, sin hacer nada”, expresa. 

AL BORDE DE LA MUERTE 

Francisco cuenta que hace sólo un 
par de meses estuvo al borde de la 
muerte, en septiembre, cuando se 
operó de apendicitis y de la próstata. 
Quedó con secuelas, ya que se le em-
pezó a inflamar una hernia que en la 
actualidad no lo deja caminar. “Se me 
sigue inflamando cada vez más, me pesa 
mucho y en la noche los dolores son 
insoportables”, comenta, el hombre 
que llegó de Concepción hace más de 
20 años, donde vive gran parte de su 
familia, pero asegura, no lo han apo-
yado, algo que le duele, pero que ha 
terminado asumiendo. “Mientras tenga 
mis manos buenas, y mi cabeza buena 

voy a seguir aquí, y no le pido ayuda 
a ellos, si no se han querido acercar 
es cosa de ellos. Por mi parte, me las 
tengo que valer por mí mismo y por 
eso debo salir a vender mis cremas y 
mis parches curitas, porque sin eso 
no me da para vivir, porque a mí la 
plata no me va a caer del cielo, me la 
tengo que ganar. Ya he pedido ayuda 
al Estado y no me la han dado”, criticó.

Él tiene sus propias teorías respecto 
al Covid-19, y asegura que esto no fue 
casualidad. “Este virus lo crearon para 
matar a los viejos, como a nosotros, 
y bueno, si eso es lo que tiene que 
pasar, que pase”, dice, con algo de 
resignación. 

UN OFICIO QUE NO MUERE

Muy cerca de La Recova, en calle 
Cantournet, encontramos trabajando 
a Héctor René González, de 70 años. 
Su labor es todo un clásico: es uno 
de los pocos lustrabotas que siguen 
operando en la región, y lo hace con 

orgullo. 
Consultado respecto a si no tiene 

miedo de contagiarse y si no sería 
más prudente quedarse en la casa, 
asegura que sí, “pero no se puede 
nomás. Ahora más que nunca uno 
tiene que trabajar más precisamente 
porque hay menos gente y se gana 

menos”, cuenta el hombre, quien se 
encuentra dentro del grupo de riesgo 
no sólo porque es un adulto mayor, 
sino porque también presenta un 
asma crónica. 

Empezó en el rubro cuando tenía 45 
años, antes de eso fue comerciante 
ambulante, pero decidió parar porque 
en algún momento las fiscalizaciones 
se hicieron muy intensas y se cansó. 
“Había que estar arrancando todo el 
tiempo, además que eran muchos y 
no se ganaba mucho, en cambio en 
esto sí encontré un buen nicho, y en 
los días buenos se gana plata, no me 
puedo quejar”, cuenta don Héctor, 
quien admite que en la actualidad, la 
situación con el Covid-19 le ha mermado 
sus ganancias, pero lo entiende. “Hay 
menos gente en la calle, porque igual 
pueden hacer teletrabajo y esas cosas, 
lo que está bien porque se tienen que 
cuidar. Yo no puedo, si pudiera tam-
bién lo haría, pero estoy de acuerdo 
con que la gente debería estar en sus 
casas. Para mí eso es imposible, menos 
ahora porque mi hija está a punto de 
entrar a la universidad y yo me tengo 
que hacer cargo. Si he trabajado toda 
mi vida, no voy a parar ahora”, expresó. 

UNA SITUACIÓN COMPLEJA 

Desde el Senama, el director regional 
Pablo Elgueta reconoció que el caso de 
estos adultos mayores, que trabajan de 
manera independiente es complejo, 
ya que “pertenecen a un grupo de 
alto riesgo, por lo que se les llama a 
cumplir con las medidas sanitarias, y 
a no salir de la casa, pero por otro lado 
ellos igualmente salen, y no sólo por 
un tema económico, sabemos que hay 
personas que por un tema de edad, 
y cultural no van a dejar de hacer lo 
que han hecho toda su vida”, expresa 
Elgueta, quien, de todas maneras, 
enfatiza en que, en algunos casos 
más vulnerables sí se les proporciona 
ayuda. “Se han tomado una serie de 
medidas que también se entregan a 
los adultos mayores más vulnerables, 
que se está entregando a las personas 
que pertenecen a nuestros diferentes 
programas. Existen varias instancias 
para apoyarlos y que no salgan de las 
casas”, indicó. 

AYUDA MUNICIPAL

Alejandra Rojo, directora de la Oficina 
del Adulto Mayor del Municipio de La 
Serena, precisa que están conscien-
tes de la realidad de estas personas. 
“Lamentablemente sus pensiones 
son tan bajas que se ven obligados a 
salir a trabajar, para suplir el déficit 
que tienen en sus pensiones”, sostuvo. 

Respecto a la ayuda que están entre-
gando, puntualiza que tienen detecta-
dos a los más vulnerables y se les hace 
entrega de una gifcard, o una caja de 
mercadería. “Pero esto se puede hacer 
sólo cada seis meses, porque es un 
aporte ocasional y no permanente. 
Evidentemente que sería mejor hacerlo 
permanentemente, pero hay temas 
legales que lo impiden”, aseveró. 
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Advierten “relajo” en la 
comunidad por bajas cifras 
de Covid-19 en la región

AUTORIDADES LLAMAN A MANTENER MEDIDAS PREVENTIVAS

El general Pablo Onetto, jefe de la Defensa Nacional en la 
zona, detalló que en las fiscalizaciones se ha evidenciado 
que las personas no están cumpliendo con el aislamiento 
social, generando aglomeraciones en el centro y muchas 
infracciones al toque de queda, donde se ha comprobado 
además el mal uso de salvoconductos.

En un nuevo balance diario de la situa-
ción local por la pandemia del coronavi-
rus Covid-19, las autoridades reiteraron 
el llamado a mantener las medidas 
para prevenir contagios, tras advertir 
un “relajo” por parte de la comunidad 
ante las bajas cifras de infectados en la 
Región de Coquimbo.

Este lunes se reportó un nuevo caso 
en la comuna de La Serena, que se suma 
a los 68 confirmados el pasado viernes 
tras, un fin de semana sin aumentar los 
números en las comunas de la región.

A la fecha se han acumulado 1.468 casos 
sospechosos, de los cuales 1.234 han 
dado resultado negativo a Covid-19 en 
los exámenes y otros 165 se encuentran 
a espera de los resultados, situación que 
espera agilizarse con la puesta en marcha 
de nuevos laboratorios que cubrirán la 
demanda de las tres provincias.

En las últimas horas se tuvieron 55 
nuevos resultados que descartaron 
coronavirus y se tomaron 17 muestras 
nuevas, enviadas para su estudio.

Entre los recuperados hay 16 pacientes y 
una persona se encuentra hospitalizada, 
sin necesidad de ventilador mecánico 
y mejorando, en el Hospital de contin-
gencia de Ovalle, por lo que espera su 
pronta alta médica.

Las cifras son bajas en comparación 
con otras regiones del país, lo que ha 
llevado a los ciudadanos, principalmen-
te de La Serena y Coquimbo a “bajar la 
guardia” según las autoridades locales, 
lo que preocupa, considerando que la 
crisis sanitaria aún no ha terminado.

“Les pido a todos que no se relajen, la 
emergencia aún continúa y el hecho 
de que tengamos datos positivos no 
es razón para relajar las conductas 
que ya tenemos que tener adquiridas 
como parte de nuestra vida cotidiana”, 
indicó el general Pablo Onetto, jefe de la 
Defensa Nacional en punto de prensa 
durante la mañana.

El militar detalló que en medio de las 

Las personas continúan generando aglomeraciones en los sectores céntricos de las comunas, pese a las advertencias de la autoridad.  EL DÍA

fiscalizaciones los uniformados han 
advertido que se han perdido medidas 
como el distanciamiento social el uso 
de mascarillas y la orden de no generar 
aglomeraciones, lo que se evidencia en 
un recorrido por el centro de La Serena, 

por ejemplo, donde no solo existen largas 
filas para entrar a servicios como pago 
de pensiones y farmacias, sino también 
el comercio, a lo que se suma la falta 
de medidas preventivas de quienes 
asisten a comprar a las ferias libres.

Ante esta situación, la intendenta 
Lucía Pinto indicó que “para seguir 
controlando la curva de infección de-
bemos seguir reforzando las medidas 
para evitar contagios”.

BALANCE POLICIAL

Este fin de semana la PDI realizó un 
total de 1.707 fiscalizaciones a cuaren-
tena obligatoria y las Fuerzas Armadas 
y Orden han controlado más de 880 
vehículos, con 1.093 personas fiscali-
zadas y 123 detenidos.

El general Onetto advirtió que en to-
que de queda “hemos evidenciado un 
mal uso de salvoconductos. Ya ha sido 
recurrente que gente saca un permiso 
y al ser fiscalizado está haciendo otra 
actividad, que no es la que señala en 
el documento”, lo que “también es 
penado por ley”, advirtió.

Diego Guerrero/ La Serena

@eldia_cl

1.468
Casos sospechosos se acumula-
ron a este lunes.  Entre ellos hay 
69 positivos y 1.234 negativos. 
Otros 165 se encuentran a la es-
pera de resultados.

Para seguir 
controlando la 
curva de infección 
debemos seguir 
reforzando más que 
nunca las medidas 
que corresponden 
para evitar transmitir 
o ser contagiados por 
este virus”.

LUCÍA PINTO

INTENDENTA DE COQUIMBO

Les pido a todos 
que no se relajen, 
la emergencia aún 
continúa y el hecho 
de que tengamos 
datos positivos no 
es razón para dejar 
conductas que ya 
debemos tener 
adquiridas”.

GENERAL PABLO ONETTO

JEFE DE LA DEFENSA NACIONAL
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ANEF RECHAZA LLAMADO DEL GOBIERNO 
E INSISTE QUE ATENCIÓN DE SERVICIOS 
PÚBLICOS ESTÁ GARANTIZADA

SE NIEGAN A VOLVER PRESENCIALMENTE

Mediante turnos éticos, horarios reducidos, así como 
atención vía remota se está trabajando en los servicios 
públicos desde el 18 de marzo producto del coronavirus. 
Pese a que expertos señalan que el peak de la enfermedad 
en la región será a finales de mayo, desde el ejecutivo 
llamaron a retomar la atención presencial de forma 
paulatina mediante una circular, provocando molestia 
en el gremio de funcionarios que se niega a volver, 
presentando incluso un recurso de protección ante la 
Corte de Apelaciones de La Serena.

 “Durante la semana, tal como lo ins-
truyó el Presidente Sebastián Piñera, 
vamos a comenzar a hacer el análisis 
y desarrollar los protocolos para que 
todos aquellos que estén en condiciones 
de volver puedan hacerlo de manera 
paulatina y puedan retomar el trabajo 
necesario en cada uno de los organismos 
públicos que cuenta el Estado” indicó 
la intendenta regional Lucía Pinto du-
rante el balance diario entregado por 
las autoridades desde Onemi.

Fueron miles los funcionarios públicos 
que durante el fin de semana recibieron 
en sus correos la circular n°18 emitida 
por el Ministerio del Interior junto 
al Ministerio de Hacienda el pasado 
viernes 17 de abril.

El documento deja sin efecto la circular 
n°10 del 18 de marzo de este año, que 
permitía que los Jefes Superiores de 
Servicios pudiesen establecer trabajo 
remoto para sus trabajadores, por un 
tiempo limitado, como forma de pre-
venir la propagación del coronavirus, 
estableciendo turnos éticos para dar 
continuidad a la atención y al trabajo 
del aparataje público.

La circular n°18 dispone que los Jefes 
de Servicio deberán establecer un plan 
de retorno gradual a las funciones con el 
objetivo que durante este mes de abril 
se pueda volver a la atención normal 
presencial con excepción de aquellos 
grupos de riesgo.

Una medida que fue tajantemente 
rechazada por los gremios nacionales, 
así como a nivel local.

“Nosotros vamos a seguir con el sistema 
de atención que tenemos desde que se 
adoptó el Estado de Emergencia, esto 
es que tenemos atención presencial 
por turnos y aquellos trabajos que se 
pueden realizar en forma remota se 
han habilitado los sistemas para que 
sean realizados” indicó la presidenta 
regional de la ANEF.

Una circular que la dirigente llama 
derechamente a no cumplir, manifes-
tando que “no hay retorno presencial, 
hemos asegurado la continuidad  del 
servicio público con trabajo remoto y 
sistema de turnos presenciales”.

Aseguró que es una irresponsabilidad 
que “demuestra el desconocimiento del 
Gobierno”, puesto que se ha continuado 
con el trabajo en todos los servicios.

El documento establece, además, 
que se deberá contar con todas las 
medidas establecidas por la autoridad 
sanitaria para el resguardo, tanto de 
los funcionarios como de los usuarios, 
implementando los elementos de 
protección personal y de sanitización, 
así como el espacio necesario para 
mantener el distanciamiento social. 

“Como el Estado no ha provisto ele-
mentos de protección personal se 
atiende a través de la reja, se deja entrar 
a la oficina a un número reducido de 
personas, porque hay que sanitizar 
los espacios que son pequeños y con 

escasa ventilación”.
Olivares precisó que para ello, el em-

pleador, en este caso el Estado, debía 
entregar al menos ocho mascarillas 
diarias a los funcionarios que atienen 
público, además de alcohol gel y guantes.

ADULTOS MAYORES Y CRÓNICOS

Una de las excepciones que establece 
la circular para concurrir de forma 
presencial al trabajo, es en aquellas 
personas que son parte del grupo 
de riesgo, las que estaban eximidas y 
podrían continuar con sus funciones 

vía remota.
En el caso de funcionarios sobre los 70 

años la dirigente dijo “nosotros hemos 
estado implementando a través de los 
años un sistema de bono de incentivo 
al retiro entonces personal mayor de 
70 años son muy escasos”.

Añadió que “lo que si tenemos con 
funcionarios con enfermedades de base, 
en época normal son enfermedades 
que te permiten realizar tu vida coti-
diana y laboral sin problema pero se 
ha descubierto que son especialmente 
sensibles ante esta enfermedad”.

Para esos casos Olivares dijo que bajo 
ningún punto de vista ese grupo retor-
naría a sus funciones presenciales por 
resguardo de su salud, “nosotros no 
vamos a volver a atención presencial 
masiva y si el Gobierno insiste en que 
se deben abrir masivamente las vamos 
a abrir pero a las 5 de la tarde vamos a 
estar protestando en la calle porque 
si están las condiciones para que las 
personas vayan a los servicios públicos 
a infectarse están las condiciones para 
retomar la protesta callejera”.

RECURSO DE PROTECCIÓN

Un recurso de protección por ame-
naza a la vida y a la integridad física de 
funcionarios y funcionarias púbicas 
fue presentado por Clara Olivares ante 
la Corte de Apelaciones de La Serena 
en contra del Ministro de Hacienda y 
el Ministro del Interior. 

Recurso que presentaron considerar 
la circular como un acto “arbitrario e 
ilegal”, detallando que “las condiciones 
de la emergencia sanitaria por COVID-19 
son, al 17 de abril de 2020, peores a las 
que existía el 18 de marzo de 2020. 
Lo son por el aumento de contagios, 
por el aumento de muertes y porque 
según los propios datos entregados 
por el Gobierno, la situación sanitaria 
no alcanza aún el “peak” esperable”.

En el documento indica que las me-
didas adoptadas en primera instancia 
han ayudado a disminuir la propaga-
ción del virus.

“Esta instrucción de los recurrentes, 
cuyo fundamento técnico y epidemioló-
gico se desconoce, tampoco se condice 
con una disminución del avance y tasa 
de casos de contagio del COVID-19, 
que hagan suponer un cambio en las 
condiciones que obligaron a tomar 
las medidas del Oficio Circular N° 10 
de fecha 18 de marzo de 2020” señala 
el recurso.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

“Hemos escuchado al colegio 
médico, a los profesionales de 
los hospitales que dicen que 
la mayor incidencia de con-
tagios va a ser durante el mes 
de mayo, el mismo Gobierno 
lo dice, entonces nosotros 
creemos que tiene que pasar 
primero esta etapa de alto 
riesgo”.

“Vamos a comenzar a hacer el 
análisis y desarrollar los pro-
tocolos para que todos aque-
llos que estén en condiciones 
de volver puedan hacerlo de 
manera paulatina y puedan 
retomar el trabajo necesario 
en cada uno de los organis-
mos públicos que cuenta el 
Estado”

CLARA OLIVARES

PRESIDENTA REGIONAL ANEF

LUCÍA PINTO

INTENDENTA REGIONAL

Zona de debates
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Destacan trayectoria de Renán 
Fuentealba en su cumpleaños 103

ACTORES POLÍTICOS

El 19 de abril el exintendete de la Región de Coquimbo 
celebró un año más de vida, si bien por el contexto 
sanitario no hubo homenaje ni celebraciones, los 
camaradas y todo el espectro político se han adaptado 
para enviar a la distancia saludos y afecto. En este artículo 
se recoge el discurso que emitió Ricardo Cifuentes hace 
cuatro años atrás en la sede del exCongreso Nacional en 
Santiago, reflexiones que siguen más vigentes que nunca. 

El domingo pasado estuvo de cumplea-
ños una de las figuras políticas más destaca-
das del país y de la región, el  expresidente 
del Partido Demócrata Cristiano (PDC), 
diputado y exintendente de la Región 
de Coquimbo, Renán Fuentealba, quien 
a sus 103 años destaca por su lucidez y 
pensamiento político vigente. 

La trayectoria de Fuentealba lo posiciona 
como uno de los partidarios de los grandes 
acuerdos programáticos, como el que dio 
origen a la Concertación de Partidos por 
la Democracia, hecho que puso énfasis 
en la unión como mecanismo para lograr 
un país democrático y humano. 

En años anteriores, el 19 de abril, se 
celebraba con abrazos y homenajes, 
hoy, ante una emergencia sanitaria sin 
precedentes en lo últimos cien años, el 
cumpleaños de “don Renán” se vivió de 
una manera distinta, pero con el mismo 
cariño y afecto de sus camaradas y el 
mundo político en general. 

En este artículo se recogen las palabras 
que emitió hace cuatro años atrás el 
exintendente Ricardo Cifuentes (PDC) 
en la sede del exCongreso Nacional en 
Santiago y donde destacó la obra política, 
social y humana de su camarada. 

“Vengo a rendir tributo a una de las más 
grandes personalidades de la política 
chilena y de la Democracia Cristiana. 
Hablar de Don Renán Fuentealba Moena 
es referirse a un hombre que ha sido 
testigo privilegiado y protagonista de los 
últimos 80 años de la historia de nuestro 
país. Es hablar de un hombre sabio, de 
ideas firmes e intransables y compro-
metido con su comunidad”, comenzó 
diciendo Cifuentes. 

En aquella oportunidad reconoció la 
“inmensa fortuna” de haber recibido los 
consejos y enseñanzas de don Renán, en 
el trabajo diario durante “muchos años 
en el Gobierno Regional de Coquimbo”. 
También rememoró su última interven-
ción pública en el funeral del presidente 
Patricio Aylwin, en abril del 2016, instancia 
donde Fuentealba “con gran sentido de 
la oportunidad, se refirió a lo importante 
que es cumplir la misión del servicio 
público con integridad, compromiso y 
buscando siempre la primacía del bien 
común, la lealtad y de los principios 
democráticos”. 

SU FIGURA COMO INTENDENTE

En el discurso,  Cifuentes también repa-

Esta fotografía de Renán Fuentealba corresponde a la última entrevista que concedió a 
nuestro medio posterior al estallido social de octubre.

 EL DÍA

só uno de los gestos de mayor nobleza 
política de Renán Fuentealba y que 
vivió, precisamente, con el expresidente 
Aylwin, cuando ad portas de la elección 
presidencial y parlamentaria de 1989, 
privilegió trabajar por su región en vez 
de postular al Senado donde hubiera 
tenido la victoria asegurada. 

“Y lo hizo porque estaba convencido 
que su mayor aporte lo podía hacer 
a su región adoptiva, especialmente 
hacia quienes vivían en la indignidad 
de la pobreza. Soy testigo del trabajo 
que hizo esos años. Desde la Secretaría 
Regional Ministerial de Planificación 
colaboré con él y puedo dar fe que tenía 
una visión muy clara de lo que había 
que hacer. La infraestructura caminera y 
sanitaria, las obras de riego y tantas otras 

realizaciones le cambiaron el rostro a la 
región”, detalló. 

Ricardo Cifuentes contó que Renán 
Fuentealba  fue “un gran formador de 
equipos, que ejercía a plenitud su li-
derazgo y hacía sentir el peso de su 
autoridad, pero siempre con respeto y 
afecto”, fue una autoridad celosa de sus 
atribuciones y defendió con fuerza los 
intereses de la región cuando advertía 
que no eran acogidas sus inquietudes.

“Su gestión también se caracterizó por 
su carácter integrador. Al mando de la 
intendencia trabajó con todos y para to-
dos, lo que le permitió pasar más de una 
década a la cabeza del Gobierno Regional 
sin grandes conflictos. Se relacionó con 
todos los alcaldes de la región, fueran de 
la Concertación o de la derecha, lo que 

le valió el respeto y reconocimiento de 
todos los sectores”, prosiguió. 

Tras un breve repaso por la biografía 
de Renán Fuentealba, Cifuentes cerró 
su intervención preguntándose “¿Qué 
nos deja Renán Fuentealba?”. 

“Creo que su mayor legado es haber 
mostrado a varias generaciones que 
crecieron a su lado que hay un camino 
para combinar la lucha o el ejercicio del 
poder con virtudes morales superiores. 
No podía ser de otra forma. Cimentó su 
vocación política a partir de sus profundas 
convicciones republicanas, democráticas 
y éticas. Y es que para él el mejoramiento 
de la humanidad pasaba por la dignifi-
cación de la política y la renovación de 
la democracia, lo que necesariamente 
demandaba a los actores políticos vivifi-
car de manera permanente las fuentes 
morales que deben inspirar el servicio 
público”, respondió ante el público. 

Si bien la reflexión de Ricardo Cifuentes 
es de hace cuatro años atrás, las opi-
niones hacia Renán Fuentealba son 
imperecederas, no solo la de sus propios 
camaradas, sino que también de todo 
el espectro político, que hoy, de manera 
virtual continúan enviando afectuosos 
saludos. 

Así lo manifestó el diputado oficialista 
Juan Manuel Fuenzalida quien destacó el 
gran espíritu social del servidor público y 
la construcción de un valor fundamental 
que debe replicarse en las presentes y 
futuras generaciones del país. 

“Es un referente de la política nacional, 
con un tremendo curriculum, donde 
siempre se ha caracterizado su espíritu 
republicano y la cercanía con las perso-
nas. A pesar de que estamos en veredas 
políticas distintas no puedo dejar de 
reconocer la labor desarrollada en el 
retorno a la democracia y cuyas acertadas 
acciones le permitieron conducir a la 
Región de Coquimbo por más de una 
década”, manifestó. 

 El parlamentario recordó que por 
esos años uno de los temas más com-
plejo que comenzó a instalarse en la 
región fue la sequía; escenario en que 
el exintendente Fuentealba, con una 
mirada hacia el futuro, materializó la 
concreción de importantes obras de 
regadío, como la construcción y ope-
ración del Embalse Puclaro, en pleno 
Valle de Elqui y que permitió asegurar 
el riego a los agricultores. 

“Renán Fuentealba, en estos 103 años 
de vida, encarna la figura de un servidor 
público, del cual todos debemos apren-
der, considerando que ya forma parte de 
la historia política de nuestro país y de 
nuestra región”, concluyó Fuenzalida.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl
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CAMPAÑA SOCIOS
PAPÁS EDUDOWN

Hoy, más que nunca necesitamos 
de tu compromiso y ayuda.

Gracias a los socios Edudown 
atendemos más de 800 niños 
en las 4 sedes de nuestro país.

Para donar comunícate al mail:
psantander@edudown.cl

Quédate en tu casa. Queremos que disfrutes
del confort de tu casa sin frío y sin calor.

contacto@servitecclima.cl - 224 910 949

El presidente regional de 
la tienda, Emilio Lazo, y el 
exdiputado Mario Bertolino 
repasaron parte de la 
trayectoria del político y sus 
vínculos con la región. El 
timonel detalló que una vez 
pase la emergencia sanitaria 
podrán rendirle un homenaje 
en un consejo regional.

RN recuerda a Sergio 
Onofre Jarpa y lamenta 
su fallecimiento

FUNDADOR DEL PARTIDO

Distintos militantes de Renovación 
Nacional de la región lamentaron el 
fallecimiento del fundador de la tienda, 
Sergio Onofre Jarpa (99), figura clave en 
la política nacional pre y post dictadura, 
siendo uno de los principales opositores 
al Gobierno de Salvador Allende y uno de 
los impulsores de la política de acuerdo 
tras el retorno a la democracia. 

El presidente regional de la tienda, 
Emilio Lazo, dijo estar “muy triste” por 
la partida de un “hombre excepcional”, 
quien mantuvo, hasta el último momento, 
un compromiso de “mucha sensibilidad 

social” con el país. 
“Nosotros como personas podemos 

tener muchos defectos pero en el partido 
somos gente agradecida y reconocemos 
la trayectoria de don Sergio Onofre Jarpa, 

y partimos con RN”, detalló. 
Lazo también recordó ese episodio, 

cuando en 1985, en el terreno de la Sociedad 
Agrícola del Norte (SAN), se fundó el Frente 
Nacional del Trabajo (FNT) y donde Sergio 
Jarpa brindó un discurso “extraordinario”.

“Él siempre tuvo mucha sensibilidad con 
los temas laborales, siempre hablaba de 
la mujer y el hombre de trabajo. Incluso 
en una oportunidad, él fue a la oficina de 
Mario Desbordes y al despedirse le dijo 
que no se olvidara de generar un depar-
tamento laboral del partido o gremial o 
sindical  para ocuparse de las preocupa-
ciones del mundo del trabajo”, detalló. 

SIN HOMENAJE

Emilio Lazo comentó que debido a la 
emergencia sanitaria por el covid-19 no 
podrán rendirle un homenaje al fundador 
de la colectividad, pero que una vez se 
normalice o baje la curva de contagios 
podrían hacer un homenaje. 

“Debido a las circunstancias no podrá 
tener una ceremonia como corresponde 
en su funeral, pero siempre estará en la 
páginas de la historia del partido y del 
país. Ya tendremos la normalidad en 
nuestra patria para recordarlo en un 
consejo regional en La Serena y no me 
cabe duda que ocurrirá lo mismo en un 
consejo nacional, con todos los consejeros 
del país”, contó. 

un hombre extraordinario. Él tenía una 
cercanía muy importante con la zona, 
vino en varias oportunidades y generó 
vínculos importantes”, recordó. 

Quien también se sumó a las pala-
bras del dirigente fue el exdiputado 
por la región, Mario Bertolino Rendic, 
que destacó el trabajo de Sergio Jarpa y 
recordó la influencia que ejerció en su 
carrera política. 

“Recibí la noticia con mucho dolor, yo 
tuve una cercanía importante con él 
porque fue el responsable que yo entrara 
a la política cuando vino al recinto de 
Exposición de Peñuelas a impulsar el 
movimiento político, yo me entusiasmé 

Alejandra Carvajal  / LA SERENA

@eldia_cl

Debido a las 
circunstancias no 
podrá tener una 
ceremonia como 
corresponde en su 
funeral, pero siempre 
estará en la páginas 
de la historia del 
partido y del país”. 

EMILIO LAZO

PRESIDENTE REGIONAL RN 
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Si bien los dirigentes del Colegio de Profesores del todo el país, si 
bien han acordado no retornar a clases presenciales, son críticos 
del desarrollo de las clases online, indicando que no todos los es-
tudiantes tienen las mismas opciones, ya que algunos no cuentan 
con internet en sus casas y porque esas clases realmente no son 
evaluables.
El presidente comunal del gremio en Coquimbo, Tomás Alvarado 
indica que si bien se están haciendo clases online, pero es más 
que nada traspaso de información y “hay un alto número de 
alumnos vulnerables que no tienen los recursos ni tienen inter-
net o los medios para acceder. Le cuento un caso, en un colegio de 
enseñanza media de acá de Coquimbo, un profesor de matemá-
ticas citó un día a estas clases digitalizadas con los alumnos de 
tercer año medio, hubo solamente tres alumnos que estuvieron 
trabajando con el profesor”.

Clases online no son evaluables 
según dirigentes del profesorado

30
y hata 40 alumnos hay en las 
salas de clases y sería imposible 
mantenerlos a distancia entre 
ellos.

PROFESORES DE COQUIMBO NO 
VOLVERÁN A CLASES EN MAYO

NADIE LES ASEGURA QUE NO SE CONTAGIARÁN CON COVID-19

Presidente del gremio 
dijo que hay un acuerdo 
nacional de no regresar a 
las aulas porque creen que 
es un tremendo riesgo de 
que los estudiantes y por 
docentes se contagien con 
el Covid-19 y que hay un 
grado de irresponsabilidad 
del gobierno al llamado a 
reiniciar clases en sala.

El presidente comunal del Colegio 
de Profesores de Coquimbo, Tomás 
Alvarado,  aseguró ayer que los docen-
tes no retornarán a las aulas en el mes 
de mayo, fecha que ha determinado 
el gobierno para el reinicio de clases.

El dirigente sostuvo que  “el Colegio 
acordó no desplazar a nuestros do-
centes para que lleguen en mayo a 
hacer clases, sobre todo en los colegios 
públicos, porque en los particulares y 
subvencionados si no van cancelan a 
los profesores. Hay un acuerdo nacional 
de no ir a clases y no acatar lo que dice 
el ministerio”, señaló Tomás Alvarado.

Plantea que es irresponsable volver 
a clases porque no están dadas las 
condiciones  y nadie puede asegurar 
lo que va a pasar. “Si se lleva a cabo 
habrá consecuencias y responsabili-
dades con la salud de los estudiantes, 
sobre todo los de básica que los tienen 
calendarizados para que empiecen a 
trabajar en las escuelas rurales y eso 
es complicado, porque no están las 
condiciones dadas para que con sus 
profesores puedan tener certeza de 
que no va a pasar nada. Nos preocupa 
los profesores rurales porque ellos 
tienen que viajar todos los días para 
hacer docencia y se pueden contagiar 
el virus”.

El dirigente del profesorado indica que 
todos los especialistas indican que el 
peak de la enfermedad será en el mes 
de mayo, lo que calificó de preocupante, 
“porque se están tomando decisiones 
demasiado apresuradas. Con la salud de 
los alumnos, de los apoderados no se 
juega y serán ellos los que demanden 
al Estado después. Esto es de absoluta 

Los estudiantes regresarán paulatinamente a clases en el mes de mayo en Chile, pero el Colegio de Profesores dice que sus docentes no se 
reintegrarán a las aulas, ya que no está garantizada la seguridad sanitaria.

INTERNET

responsabilidad del Ejecutivo”.
Dice que en las aulas será muy difícil 

tener trabajando a los alumnos  más 
pequeños con mascarillas, respetando 
la distancia de dos metros, indicando 
que las salas son pequeñas y los cursos 

son siempre desde 30 alumnos y más.
“Los profesores no van a poder dar 

clases personalizadas en los grupos de  
alumnos, porque no hay espacios y lo 
más preocupante de los espacios es en 
los colegios particulares subvencio-
nados, porque hay una gran cantidad 
de alumnos por sala de clases y en las 
escuelas públicas también. Esto va 
a repercutir mucho en las escuelas 
particulares subvencionadas”.

Según Tomás Alvarado, el reinicio 

de clases  puede significar que se 
produzcan brotes del Covid-19 en los 
colegios. “No es llegar y dar órdenes 
para que salgan los niños a trabajar, 
porque si son testeados a la semana 
siguiente se darán cuenta que van a 
estar contagiados”.

Precisa que por todo lo anterior es 
que ya se han puesto de acuerdo en 
la región de no desplazar a sus docen-
tes a hacer clases en el mes de mayo, 
especialmente los colegios públicos.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

Se están tomando 
decisiones demasiado 
apresuradas. Con la 
salud de los alumnos, 
de los apoderados no 
se juega y serán ellos 
los que demanden al 
Estado después”.
TOMÁS ALVARADO

PRESIDENTE COMUNAL COQUIMBO 
DEL COLEGIO DE PROFESORES.
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HOSPITAL SAN PABLO CON 
PROTOCOLO Y LIMITACIONES EN 
VISITAS ATENDIENDO PARTOS

HASTA AHORA NO HA HABIDO PROBLEMAS MAYORESDe acuerdo a lo sostenido 
por el director subrogante 
del centro asistencial, se 
permite un acompañante 
de las embarazadas, pero 
deben esperar en las afueras 
y se le llama solo cuando 
la paciente está en trabajo 
de parto en la sala. lo 
demás está funcionando de 
acuerdo a todas las medidas 
que se debe adoptar por la 
contingencia.

Varias son las reestructuraciones 
que reconocen han debido hacer en 
el Hospital San Pablo de Coquimbo 
con motivo de la pandemia que está 
afectando a la zona y al mundo entero.

Pero una de las mayores preocupacio-
nes de las mujeres embarazadas es la 
seguridad sanitaria y en qué condiciones 
serán atendidas a la hora de que nazcan 
sus hijos, luego que se sabe que en los 
centros hospitalarios del país muchas 
veces incluso les faltan hasta insumos.

Es el caso de  Lorena Munizaga, quien 
sostiene que “por la situación uno no 
sabe dónde va a nacer su hijo, porque 
las cosas pueden cambiar mucho por 
el Coronavirus”.

Indica que si bien a ella le falta mucho 
aún, ha tomado todas las medidas ne-
cesarias para no contagiarse, pero “me 
da temor contagiarme cuando llegue 
al parto, porque es mucha la gente que 
circula allí y creo que el riesgo es alto, 
aunque entiendo que los profesionales 
hacen todo lo posible para que no haya 
problemas”.

Añade que incluso teme realizarse los 
controles, porque desde que apareció 
el Coronavirus se cuida para no expo-
nerse innecesariamente ni contagiarse.

LAS ATENCIONES

“Debido a la pandemia hemos tenido 
que realizar varias restructuraciones 
para poder continuar con las atencio-

En el Hospital San Pablo se atende a numerosas personas a diario, entre ellas las mujeres 
que vienena sus partos, donde se aplican rígidas medidas sanitarias.

 EL DÍA

nuestro hospital (normal y cesárea), 
sólo hemos cambiado el tiempo en que 
la paciente estará acompañada.  Esto 
es por su seguridad y la de nuestros 
funcionarios. 

EL PROCEDIMIENTO

Referente al procedimiento el director 
(s) del centro asistencial señala que al 
momento del ingreso de la paciente 
se le realiza un chequeo completo, 
donde se toma su temperatura y evalúa 
sus signos. 

“Ahora, sólo una vez que la paciente 
está en trabajo de parto se le solicita 
al acompañante que ingrese a la sala, 

mientras eso no ocurra él debe espe-
rar afuera del hospital a la espera del 
llamado que le avisará que puede 
ingresar el recinto de salud”. 

Explica que lo que sí se ha restringido 
es el tema de las visitas, pues quieren 
evitar las aglomeraciones en las salas 
de hospitalización. 

MEDIDAS DE SEGURIDAD

Germán López indica que “el hos-
pital cuenta con todas las medidas 
de seguridad para proteger la vida 
de la madre y del que está por nacer. 
Para ello se ha habilitado una sala de 
asilamiento en preparto para atender 
a aquellas pacientes que sea Covid -19 
positivo”. 

Agrega que las matronas cuentan 
con todos los equipos de protección 
personal para atender aquellos casos, 
con objetivo de evitar que éstas también 
se contagien. En general, las atenciones 
de parto no  han representado grandes 
dificultades en el Hospital San Pablo de 
Coquimbo, debido a todas las medidas 
de seguridad que se han adoptado.

Óscar Rosales Cid / Coquimbo

@eldia_orosales

Por la situación uno 
no sabe dónde va a 
nacer su hijo, porque 
las cosas pueden 
cambiar mucho por el 
Coronavirus”. 
LORENA MUNIZAGA

RESIDENTE DE COQUIMBO.

Sólo una vez que 
la paciente está en 
trabajo de parto 
se le solicita al 
acompañante que 
ingrese a la sala, 
mientras eso no 
ocurra él debe 
esperar”.

GERMÁN LÓPEZ

DIRECTOR (S) HOSPITAL SAN PABLO 
DE COQUIMBO.

nes médicas”, señala Germán López, 
director (s) del Hospital San Pablo. 

Sobre el servicio de ginecología indica 
que “se siguen realizando partos en 
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de los aspectos de Bioseguridad y de 
normativa sanitaria vigente.

“Se constataron observaciones que el 
titular deberá subsanar a la brevedad para 
comenzar con los análisis de muestras por 
Covid19” precisó la Autoridad Sanitaria.

Pese a eso, este laboratorio sería el más 

Un total de cinco laboratorios biomo-
leculares se espera que tenga la región 
de Coquimbo para poder analizar las 
muestras de casos sospechosos de co-
vid-19 en el peak de la enfermedad que 
en la región se espera para finales del 
mes de mayo.

El primero de ellos comenzó a operar el 
pasado fin de semana en la comuna de 
Ovalle, permitiendo la toma de muestras 
con resultados en 24 horas, ya que ahora 
no deben trasladarse hasta el Hospital 
San Camilo de San Felipe, sino que son 
analizadas en la región.

“El Laboratorio Biomolecular de Ovalle 
es el primer laboratorio implementado 
dentro de la red hospitalaria de nuestra 
región, que va a tener una capacidad de 
procesar 150 muestras diarias. Actualmente, 
estamos derivando entre 20 y 40 muestras 
al día, debido a la cantidad de testeos que 
tenemos en la región” señaló el director 
del Servicio de Salud, Claudio Arriagada.

Agregó que “esto es muy importante 
para nuestra región, debido a que nos 
permite tener un mayor control y menor 
riesgo de traslado de las muestras y los 
resultados en 24 horas”.

LABORATORIO DEL CEAZA

“A esto se suma la certificación que ya 
obtuvo el laboratorio de CEAZA, que desde 
esta semana también estará disponible 
para el procesamiento de muestras” 
señaló la intendenta regional Lucía Pinto. 

Una buena noticia que ampliaría el núme-
ro de muestras de personas sospechosas, 
puesto que en un inicio el laboratorio del 
Ceaza permitirá analizar 50 muestras, el 
que se espera que aumente al doble con 
la llegada de un robot al laboratorio a 
finales de abril, según detalló el director 
del Ceaza, Carlos Olavarría.

Según relató Olavarría, todo comenzó 
por un llamado realizado por el Ministerio 
de las Ciencias que hizo que varios labora-
torios de la zona enviaran un listado con 
el equipamiento disponible, esto con el 
objetivo de ver cuáles eran viables para 
implementar uno que pudiese analizar 
las muestras PCR.

Fueron contactados por el Servicio de 
Salud y desde hace un mes que se encuen-
tran trabajando en las adecuaciones de 
infraestructura y la instalación de equipo 
y máquinas que permitan pesquisar el 
covid-19.

“No es tan fácil armar un laboratorio” 
confesó el director. Contó que debieron 
modificar físicamente dos laboratorios del 
centro para contar con la infraestructura 
que requería el laboratorio biomolecular 
y que durante las últimas dos semanas 
han estado instalando los equipos junto 
a personal del Servicio de Salud.

CERTIFICACIÓN ISP

El Seremi de Salud, Alejandro García 
indicó que la tarde de ayer realizaron la 
segunda visita inspectiva al laboratorio 
del Ceaza para verificar el cumplimiento 

Segundo laboratorio en la 
región comenzaría a funcionar 
a finales de semana

avanzado de los otros cuatro que se ins-
talarían en la región, puesto que contaría 
con la certificación del Instituto de Salud 
Pública, faltando solo unas observaciones, 
en las que estarían trabajando desde 
el Ceaza para comenzar este viernes a 
funcionar.

En relación al laboratorio de la 
Universidad Católica del Norte, García 
indicó que “estamos a la espera de que 
nos informen el término de algunos 
trabajos de implementación”.

Dicho laboratorio aun contaría con 
algunas salvedades realizadas desde 
la Autoridad Sanitaria para obtener la 
certificación, las que según el  jefe del 
Laboratorio de Biología Molecular y Celular 
del Cáncer (Cancerlab), Giuliano Bernal, 
estarían ya listas por lo que hoy solicitaría 
la visita de la Seremi de Salud.

De obtenerla, Bernal dijo que ya estarían 
en condiciones de comenzar de inme-
diato a trabajar con una capacidad de 
aproximadamente 50 muestras al día.

Junto con los laboratorios de Ovalle, 
el del Ceaza y la UCN, dos más serían 
instalados en la región de Coquimbo, 
uno en el Hospital de Illapel y el otro 
en la Universidad de La Serena, los que 
se encontrarían con distintas etapas 
de avance según reportó la Autoridad 
Sanitaria.

CERTIFICACIÓN DEL ISP

Un total de 150 muestras diarias se podrán analizar en el primer laboratorio biomolecular de la región de Coquimbo ubicado en la comuna de 
Ovalle.

CEDIDA

Afinando los últimos detalles para comenzar con la toma 
de muestras se encuentra el laboratorio biomolecular que 
se está instalando hace más de un mes en dos laboratorios 
del Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas de La 
Serena, los que tuvieron que ser modificados para poder 
recibir las muestras de covid-19. Se espera esté funcionando 
este viernes con una capacidad inicial de 50 muestras 
diarias.

Esto es muy 
importante para 
nuestra región, 
debido a que nos 
permite tener un 
mayor control y 
menor riesgo de 
traslado de las 
muestras y los 
resultados en 24 
horas”.
CLAUDIO ARRIAGADA

DIRECTOR SERVICIO SALUD 
COQUIMBO

Javiera Sánchez C-M / La Serena

@eldia_cl

100
Muestras diarias espera el di-
rector del Ceaza que se puedan 
analizar a finales de abril en el 
laboratorio biomolecular 
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La versatilidad de la Plaza de Armas en la vida social de Ovalle más mucha más allá de su 
ubicación.

CEDIDA

En un nuevo aniversario de la 
fundación de la ciudad, vale 
resaltar uno de los íconos 
de Ovalle, al ser catalogado 
como el “corazón con el 
que late la ciudad”, al ser el 
punto de encuentro histórico 
de actividades recreativas, 
sociales y políticas de la 
comuna.

LA PLAZA DE ARMAS 
“PALPITA” EN EL CORAZÓN 
DE LOS OVALLINOS

ANIVERSARIO 189 DE OVALLE

Aunque en tiempos de pandemia no 
se podrá celebrar el nuevo aniversario 
de la ciudad como históricamente se 
acostumbra, el 21 de abril siempre es 
propicio para recordar y poner en valor 
uno de los íconos de la ciudad.

Así, aunque la cuarentena por Covid-19 
restrinja las actividades sociales, el 
aniversario 189 de Ovalle es válido para 
destacar a la Plaza de Armas como uno 
de los íconos principales de la comuna, 
y su importancia en la historia social 
y política de la comuna y la región.

El coordinador del área de patrimonio 
e identidad de la Corporación Cultural 

Municipal de Ovalle, Sergio Peña, explicó 
a El Ovallino que la importancia de la 
Plaza de Armas va mucho más allá de 
su ubicación y su diseño.

“Uno de los íconos más destacables 

concentraciones en tiempos de dicta-
dura, y más reciente las convocatorias 
en el marco del estallido social la plaza 
fue siempre un punto importante. Por 
eso es que la Plaza es el corazón con el 
que late Ovalle”. 

Resaltó que no sólo es importante 
para quienes viven en la ciudad, sino 
para quienes deciden hacer vida fuera 
de ella.

“En el imaginario de los ovallinos que 
están fuera de la ciudad, un de las cosas 
que más añoran y recuerdan es la plaza. 
Siempre manifiestan lo hermosa que 
es y lo que significa para la ciudad”.

de Ovalle es la Plaza de Armas, ya que 
es un lugar muy importante dentro del 
imaginario colectivo de los ovallinos, 
porque es un punto fundamental que 
siempre ha estado presente a través 
de todo tipo de actividades”, indicó.

Destacó que siempre ha sido un 
símbolo y un punto de encuentro 
fundamental para la ciudad. 

“En otras épocas se juntaron en la 
plaza milicianos que fueron a com-
batir en las revueltas en Coquimbo 
en el año 1941, también fue lugar de las 
concentraciones políticas de campañas 
y de diferentes actos públicos, y de 

Roberto Rivas Suárez  / OVALLE

@eldia_cl
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UF 21.04.2020: 28.664,96 DÓLAR COMPRADOR: $853,50 DÓLAR VENDEDOR: $ 853,80 IPC MARZO: 0,3% IPSA:-1,87% 
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 3.748,31 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA), presentó una disminución de -1,65% y cerró 
en 18,843,26 puntos.  

El fantasma de un nuevo 
año seco amenaza con 
recrudecer la escasez hídrica

DIFÍCIL PANORAMA

Si bien el agua para consumo humano estaría asegurada, 
los pronósticos climáticos para 2020 no son halagüeños. 
De cumplirse tal proyección el llamado es a acelerar la 
puesta en marcha de medidas estructurales que aseguren 
el sustento y la capacidad productiva de sectores como el 
Secano, área particularmente golpeada por la falta de agua.

Hace unos días atrás el Centro de 
Estudios Avanzados en Zonas Áridas, 
CEAZA, dio a conocer su pronóstico cli-
mático para este invierno 2020, según el 
cual, se registraría precipitaciones bajo 
lo normal en la región de Coquimbo. 

Un pronóstico nada alentador, tenien-
do en cuenta que el año 2019 registró 
una de las temporadas más secas de 
los últimos 40 años, alcanzando en 
algunas zonas de la región, cifras que 
bordearon casi el 100% de déficit de 
lluvia. A ello se suman la presencia de 
escasos reservorios de nieve en la alta 
cordillera lo que viene a profundizar 
la situación crónica de escasez hídrica 
que vive la región desde hace más de 
una década. 

“Todo apunta a que el año va a ser muy 
similar a lo que fue el año pasado: muy 
seco, y la escasez hídrica se mantiene. 
No tenemos un fenómeno de El Niño 
que esté activo como para que pueda 
decir a los meteorólogos que pudiera 
cambiar en cierta medida, la situación”, 
señaló al respecto, Cristóbal Juliá, me-
teorólogo de Metxpert. 

Y si bien, cabe señalar que estos pro-
nósticos estacionales expresan más 
tendencias que números exactos propia-
mente tal, lo cierto es que nuevamente 
se encendió la luz roja ante la posibilidad 
de que la situación de escasez hídrica, 
que continúa afectando a la región – más 
allá del protagonismo mediático que le 
ha quitado primero, el estallido social, 
y ahora el coronavirus – se profundice 
con las consecuencias ya previstas.

SITUACIÓN CRÍTICA 

En diciembre pasado, el gobierno 
puso en marcha el Plan de Emergencia 
contra la Escasez Hídrica, un programa 
consistente en 68 medidas cuyo énfasis 
estará en proteger el abastecimiento 
humano de agua, impulsar el desarrollo 
productivo y entregar apoyo social, 
todo lo cual contempla una inversión 
de 65 mil millones de pesos. 

Además, en enero de este año, se 
aprobaron nuevos recursos del 5% de 
emergencia provenientes del FNDR, para 
ir con ayuda a los sectores rurales, los 

el alcalde de Combarbalá y presidente 
de la Asociación de Municipios Rurales 
del Norte Chico.

Por ello, de confirmarse los pronósti-
cos, según el consejero regional y diri-
gente de los crianceros de la provincia 
del Limarí, Juan Carlos Codoceo advierte 
que ello significaría “el exterminio total 
del ganado caprino, de la gente del 
mundo rural en general. Serían muy 
pocos los que sobrevivirían, básicamen-
te, aquellos que tienen seguridad de 
agua, pues en la parte central y costera 
de la región, no tenemos tranques para 
acumular agua”.

EMBALSES CON RESERVAS

Respecto a la disponibilidad de 
agua para riego, el presidente de la 
Comunidad de Aguas del Sistema 
Paloma, CASEP, José Eugenio González, 
explicó que en estos momentos, otra 
zona que se encuentra en una situación 
delicada, son los sectores ubicados aguas 
arriba de los embalses, que dependen 
directamente de las reservas de nieve 

de la alta cordillera, reservas que hoy 
prácticamente no existen.

“Estimamos que con lo que tenemos 
podemos pasar el invierno estimamos 
nosotros. Pero ya si no llueve durante 
todo el invierno la situación va ser muy 
crítica en la parte alta en primavera 
y verano, eso no cabe duda”, señala. 

De todas formas, González aclara que 
se ha podido ahorrar agua durante las 
últimas temporadas “poniéndonos 
siempre en el escenario de que no va a 
llover nada. Entonces, sólo se va a usar 
(para riego) un tercio de la disponibili-
dad de lo acumulado en los embalses 
como máximo, y sobre el resto se va a 
esperar lo que pase en invierno para 
ver cómo se va a enfrentar el resto de 
la temporada”. 

Eso sí aclaró, el riego sólo alcanzaría 
para “guardar las plantaciones existen-
tes, pero en ningún caso para crecer”. 

Hasta marzo de este año, la provincia 
con la menor acumulación de agua 
embalsada es el Choapa con 14.800.000 
metros cúbicos de agua, sumando 
sus tres embalses (Corrales, El Bato 
y Culimo).

OBRAS ESTRUCTURALES

Para el alcalde de Combarbalá, Pedro 
Castillo, la única forma de enfrentar 
la crítica situación que ser podría pre-
sentar ante la ausencia de lluvias, es 
avanzar en la concreción de inversiones 
de carácter estructural que aseguren 
de forma definitiva la entrega de agua 
a las comunidades rurales.  

“Se debieran construir pozos pro-
fundos para por lo menos, sostener la 
entrega de agua a los sistemas de APR 
que hoy día se están abasteciendo vía 
camiones aljibe. Hay que hacer una 
búsqueda mucho más proactiva de 
fuentes de agua, y utilizar el decreto de 
zona de catástrofe que entregó varios 
instrumentos administrativos para 
poder agilizar inversiones”, afirmó. 

Sin embargo, el edil lamentó que 
“muchas veces, ante la cantidad de 
trámites que se deben hacer -casi como 
si no existiera un decreto vigente que 
permita tomar acciones para acelerar 
procesos-, hace que muchas veces la 
respuesta a las necesidades de las 
comunidades no sea tan rápida como 
nosotros quisiéramos”.

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

Hasta el próximo 10 de mayo se extendió el plazo para poder ser parte 
de la “Consulta Digital del Agua”, instancia de participación ciuda-
dana, cuyo objetivo es proponer un plan para hacer frente a la crisis 
hídrica que atraviesa el país. 
El pasado mes de octubre,  el Presidente Sebastián Piñera, convocó a la 
“Mesa Nacional del Agua”, una instancia de carácter público-privado 
cuya misión es la búsqueda de soluciones de mediano y largo plazo 
para enfrentar la  crisis hídrica que afecta a gran parte del país.
“Es muy importante conocer la opinión de la ciudadanía y  el aporte 
que la sociedad puede realizar para poder afrontar los desafíos en 
torno la gestión y sustentabilidad del agua, donde la escasez hídrica y 
el cambio climático nos presentan un escenario complejo”, recalcó el 
seremi de Obras Públicas, Pablo Herman.
Para participar, los interesados pueden acceder a dga.cerofilas.gob.cl.

Consulta Digital del Agua

cuales sin embargo, fueron entregados 
recién la semana pasada. 

“Para nosotros es muy complejo lo que 
está ocurriendo porque ya veníamos 
arrastrando economías locales muy 
debilitadas y enfrentando la pérdida 
de empleos. Y en el contexto del daño 
que ha generado la sequía a nuestra 
capacidad productiva, el hecho de 
sumar esta pandemia simplemente 
agrava y profundiza el daño que se 
está enfrentando” señala al respecto, 
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Puerto de Coquimbo intensifica 
medidas para garantizar operación en 
medio de emergencia sanitaria 

PUERTA COMERCIAL DE LA REGIÓN 

Prohibir la interacción con los tripulantes de las naves y 
realizar todos los trámites y aprobaciones necesarias vía 
electrónica son sólo algunas de las medidas que tanto la 
administración de los recintos portuarios de la ciudad-
puerto como los propios trabajadores, han implementado 
para dar continuidad a las labores requeridas y asegurar la 
cadena de exportación.

Con el objetivo de resguardar la salud y 
seguridad de los trabajadores portuarios 
y con el fin de asegurar la continuidad 
operacional, es que se han intensificado las 
medidas de control sanitario y de protocolos 
para la prevención de contagios de Covid19 
en el Terminal Puerto de Coquimbo.

Al respecto Luis Fernando Raga, gerente 
general de TPC, explicó que “hemos tenido 
que ir aprendiendo conforme a esta crisis 
sanitaria se ha ido intensificando en la región, 
para lo cual hemos implementando varias 
medidas de forma progresiva en función 
de mantener a nuestros trabajadores lo 
más a salvo posible de riesgos de contagio 
de coronavirus”

En ese sentido, se ha puesto en especial 
énfasis que las medidas adoptadas refuer-
cen las recomendaciones hechas tanto por 
el Ministerio de Salud como del Trabajo y 
la autoridad marítima, donde de forma 
fundamental consisten en el ingreso res-
tringido al área de operaciones, toma de 
temperatura, lavado de manos y encuesta 
de salud previo al inicio del turno. 

En el puerto de Coquimbo se han debido implementar una serie de medidas de carácter sanitario para evitar el contagio por coronavirus 
entre los trabajadores y asegurar la continuidad de las operaciones.

LAUTARO CARMONA

turno se tope con los que vienen de retirada”. 

VISITA LABORAL

En visita al Terminal Puerto de Coquimbo 
el seremi del Trabajo, Matías Villalobos, 
manifestó la necesidad de extremar proto-
colos sanitarios al interior de las faenas en 
todos los sectores productivos de la región. 
“Pudimos verificar como en los espacios 
cerrados se ha reducido la cantidad de 

Estamos frente a un 
equilibrio clave que 
es la continuidad 
de la cadena de 
suministro tanto de 
importaciones y como 
hoy de exportaciones”
ALDO SIGNORELLI

GERENTE GENERAL EMPRESA POR-
TUARIA COQUIMBO

Es muy importante 
que todas las 
empresas, sin 
distinción de rubros, 
adopten las medidas 
para resguardar la 
salud y seguridad de 
sus trabajadores”

MATÍAS VILLALOBOS

SEREMI DEL TRABAJO

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

03
De Marzo fue registrado el pri-
mer contagiado por coronavi-
rus en Chile, a partir del cual, 
las empresas han debido ade-
cuar sus procesos productivos 
par evitar el cierre de sus ope-
raciones. 

personas, como en los cambios de turnos 
no hay contacto entre uno y otro, además 
de las medidas para evitar el contacto entre 
el personal del puerto y los tripulantes de 
las embarcaciones que llegan al puerto 
de Coquimbo. Es muy importante que 
todas las empresas, adopten las medidas 
para resguardar la salud y seguridad de 
sus trabajadores”.

Así, para asegurar la operatividad de las 
acciones propias del puerto se implementó 
la prohibición de interacción con tripula-
ción de la nave, siendo todos los trámites 
y aprobaciones realizados vía electrónica 
(salvo casos excepcionales), visado de do-
cumentos y trámites aduaneros de manera 
electrónica y reducción de interacción con 
choferes y contratistas al mínimo. 

Aldo Signorelli, gerente general de la 
Empresa Portuaria Coquimbo manifestó que 
“estamos frente a un equilibrio clave que es 
la continuidad de la cadena de suministro 
tanto de importaciones y como hoy de 
exportaciones, agradecer a los trabajadores 
que están brindándose para que todos los 
chilenos podamos mantener el comercio 
exterior que es vital para nuestra actividad 
y a la vez preocupados de su salud”. 

Por su parte, Omar Chávez, presidente del 
sindicato Ultraport, comentó que “desde 
el primer día nos hemos reunidos con las 
autoridades portuaria y hemos ido adop-
tando medidas más rigurosas y exigentes, 
como por ejemplo en el lavado de manos, 
guardar la distancia, la separación de los 
comedores, sanitización de los equipos que 
tienen cabinas en buques y grúas, salas de 
cambio y duchas. También se implementó 
la salida de jornada en media hora antes, 
para que ningún trabajador del siguiente 
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El presidente Piñera presentó el proyecto de ley de Ingreso 
Familiar de Emergencia, que beneficiará a 4,5 millones de 
chilenos. El jefe de Estado espera que el Congreso pueda 
tramitar con urgencia esta iniciativa, con el fin de que 
comience a operar en mayo.

En detalle, el proyecto de ley se canalizará hacia el 60% 
de las familias más vulnerables, cuya fuente de ingresos 
sea mayoritariamente informal, quienes han sido los que 
más han visto perjudicada su fuente de ingreso producto 
de la pandemia. 

“Beneficiará a al menos 1.780.000 hogares, integrados en 
promedio por 2,5 personas cada uno”, complementó el 
Presidente, llamando a la comunidad a actualizar sus datos 
de ingresos familiares en el Registro Social de Hogares.

Perú duplicó los casos de pacientes ingresados con COVID-19 
en las unidades de cuidados intensivos (UCI), que han llegado 
a 385 para 525 camas disponibles a nivel nacional, lo que ha 
creado una situación grave que fue admitida este lunes por 
el presidente Martín Vizcarra.

El gobernante reconoció la reducción en la capacidad de 
atención para los pacientes graves, que se incrementaron 
en 218 en las últimas horas, y dijo que las autoridades saben 
“perfectamente” que “estas semanas son las más difíciles de 
la enfermedad” en el país.

“Esa cantidad de pacientes esta más o menos cerca de la 
capacidad de respuesta que tenemos como sociedad, como 
país”, sostuvo antes de reiterar “el esfuerzo, el compromi-
so, (de) sacar más fuerzas aún” para seguir afrontando la 
epidemia”, dijo el presidente del país vecino, donde se han 
detectado 16.325 casos positivos

Perú se acerca al límite de su 
capacidad de atención por el Covid-19

Piñera presenta proyecto de 
Ingreso Familiar de Emergencia

Brasil supera los 40 
mil contagios y 2 mil 
muertes por coronavirus

Brasil registró en las últimas 24 horas 
113 nuevos decesos por el COVID-19, hasta 
alcanzar los 2.575 fallecimientos, mientras 
los casos confirmados ya llegan a 40.581, 
informó este lunes el Ministerio de Salud.

El nuevo número de muertes causadas 
por el coronavirus supone una escalada 
de un 4,58 % en las últimas 24 horas.

El Ministerio de Salud informó en un 
primer momento que el número de 
fallecidos en el último día era de 383, lo 
que hubiera supuesto un nueva máxi-
ma, pero minutos más tarde corrigió la 
estadística.

De acuerdo con el boletín divulgado 
por la cartera, el número de contagiados 
creció un 4,98 %, con 1.927 nuevos casos 
nuevos.

El estado de Sao Paulo, el más poblado 
de Brasil, continúa como la región con el 
mayor número de casos en todo el país, 
al reportar 1.037 muertes y 14.580 personas 
contagiadas; seguido de sigue Río de 
Janeiro, con 422 fallecidos y 4.899 casos.

Según el Ministerio de Salud, de los 40.581 
casos, hay 8.318 personas hospitalizadas y 
la tasa de mortalidad por la enfermedad 
en el país se sitúa en el 6,3 %. 7 de cada 10 
fallecidos tenían más de 60 años. EFE

 PRENSA PRESIDENCIA

VISIONES

Hogar de fundación Las Rosas en Idependencia, donde se registró este lunes el brote de 
Covid-19.

TWITTER

Se registra una persona 
fallecida. Se trata de una 
persona de 80 años, con 
diversas enfermedades de 
base.

Confirman brote de 
Covid-19 en hogar Las 
Rosas de la capital

COMUNA DE INDEPENDENCIA

La Municipalidad de Independencia 
confirmó un brote de coronavirus al 
interior de un hogar de la Fundación 
Las Rosas ubicado en la comuna, que 
ya deja una persona fallecida.

Mediante un comunicado divulgado en 
la página del municipio, la institución 
informó que el pasado 9 de abril una 
trabajadora del hogar Jesus Crucificado 
presentó problemas respiratorios en su 
hogar, siendo confirmado el diagnós-
tico por Covid-19 el pasado 17 de abril.

Ante ello, se aplicó el protocolo res-
pectivo, con monitoreo a los residente 
y colaboradoras que tuvieron contacto 
con la persona infectada. “Hasta ahora, 

podemos confirmar que otras 5 perso-
nas han dado positivo al aludido test 
(PCR) y están contagiadas, 3 de ellas 
residentes”, reportó la fundación.

De esos tres residentes, uno de ellos 
murió este lunes. Se trata de una persona 
de 80 años con diversas enfermedades 
de base.

“Los otros dos residentes contagiados 
permanecen en una sala de aislamiento, 
habilitada previamente para la con-

Gonzalo Durán dijo lamentar la muer-
te, envió condolencias a la familia y 
confirmó la aplicación de protocolos 
de monitoreo en el hogar.

“Lamentablemente, debemos confir-
mar el fallecimiento de una persona 
en el hogar de la Fundación Las Rosas 
de Independencia. En estos momentos 
se encuentran aplicando todos los 
protocolos de monitoreo con el debido 
aislamiento y protección tanto de los 
residentes como de quienes trabajan 
en el recinto”, declaró.

tingencia, con medidas de seguridad 
y personal exclusivo. Asimismo, las 
autoridades sanitarias locales, tanto 
del Cesfam municipal como la Seremi 
de Salud, se han hecho presentes en 
el Hogar para evaluar el estado de los 
residentes y del personal, por lo que 
a partir de ahora actuaremos coordi-
nadamente con la autoridad sanitaria, 
de acuerdo a las instrucciones que ella 
establezca y que serán informadas 
oportunamente”, agregó la institución.

Debido a esta situación, el alcalde 

BIOBÍO CHILE / LA SERENA

@eldia_cl
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La Serena

Descarga la app de diario El Día para 
actualizar tus noticias al instante

AHORA PODRÁS LEER NUESTRO PAPEL DIGITAL DESDE TU SMARTPHONE

Descarga de forma gratuita la app de El Día que está disponible para smartphones con sistema iOS o Android. 

E
D

TODAS LAS 
NOTICIAS AL
ALCANCE DE 
TU MANO
Diario El Día cuenta con una aplicación móvil 
que permite navegar por todas las secciones 
como papel digital, edición impresa y El Día 
Radio. Además, podrás encontrar toda la 
información publicada en la web. 

Diseñada para disposi-
tivos Android y iPhone, 
ofrece alertas en tiempo 
real y servicios útiles. 
Podrás acceder a los 
suplementos como Vida 
Salud y Avisos Econó-
micos, entre otros.

Toda la información de 
diario El Día está disponi-
ble en la aplicación dise- 
ñadas especialmente para 
teléfonos con sistema 
operativo iOS y Android.
Esta aplicación permite 
un acceso directo a todas 
las noticias y secciones 
del diario, compartir en 
redes sociales los artícu-
los más interesantes y 
publicar comentarios a 
través de Facebook.  
Hoy en día deben quedar
pocas personas que no 
hayan oído hablar de ellas     

PROPIEDADES

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto interior amoblado, 1 ambiente, 
salida independiente, Villa El Indio, 
La Serena, $150.000.  F: 963748489

Arriendo Depto año corrido 2D-1B, 
vista privilegiada, servicios cerca.  
F: 983160886

Arriendo depto Portal del Mar, Federico 
Arcos 643, $350.000.  F: 961552455

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Chevrolet Aveo 2006 con llantas, 

perfectas condiciones, $2.600.000.  
F: +56958062914

Vendo taxi básico Nissan V-16, año 
2007.  F: 993594738

VENDO - CAMIONETA

Chevrolet Silverado Z-71 LTZ 2015 
full equipo, blanca, mantenciones 
realizadas en la marca. Conversable.  
F: 981987660

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Necesito chofer para colectivo 
línea 70. Llamar:  F: 976194129, 
96330047

Se necesita Repartidor con Moto 
propia para reparto de encomien-
das pequeñas y sobres en Coquim-
bo y La Serena. Interesados enviar 
CV al mail postulacion.encomien-
das@gmail.com Indicando car-
go al que postula. F: postulacion.
encomiendas@gmail.com

Pesquera necesita monitor ana-
lista con experiencia presentarse 
en los Albañiles 1240 o enviar CV Y 
documentación al correo contabi-
lidad@comercialdelmar.cl F: LOS 
ALBAÑILES 1240  

GENERALES
SERVICIOS

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Calefont de todo tipo, gasfitería 
integral, técnico autorizado F: 
+569 92646323

SÓLO MAYORES

Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Cote 35.  
F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

L i n d a  g o r d i t a  X X L ,  $ 1 0 . 0 0 0 
m o m e n t o ,  f u l l  g r e c o .   F : 
947302540

Linda y cariñosa, escort vip, con 
lugar.  F: 986203998

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

Chilena, sexy te dare el mejor 
placer.  F: 951590098

LEGALES
LEGALES

Por robo se da orden de no 
pago a los cheques N°s 7251787, 
7251788, 7251789, 7251790 de la 

Cta. Cte. N° 13500022617 del Ban-
co Estado, sucursal Combarbala. 

EXTRACTOS

SEGUNDO JUZGADO CIVIL LA SERE-
NA, autos Rol V-186-2019, caratu-
lada “ RIVERA “ por sentencia de 
18 de marzo de 2020, se declara 
interdicción definitiva por demen-
cia de Francisco Antonio Rivera, 
RUN 3.118.824-5, privándolo de 
la administración de sus bienes, 
designando curador general de los 
mismos a su hija Marcia del Carmen 
Rivera Rodríguez, RUN 10.017.584-3. 
Se exime rendir fianza y extender 
escritura pública. La Serena 15 
de abril de 2020. ISABEL CORTÉS 
RAMOS. SECRETARIA ( S ). SEGUNDO 
JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA.
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NICOLÁS JARRY QUEDA CON 
11 MESES DE SUSPENSIÓN 
POR DOPAJE

Aunque se produjo una “contaminación cruzada” los 
jugadores son los responsables últimos de las sustancias 
que se encuentren en su organismo.

RECONOCEN INVOLUNTARIEDAD

tipo de sustancia prohibida”, ha seña-
lado el jugador en esa comunicación.

“Hoy, contento y con mi conciencia 
tranquila, les cuento que fuimos capa-
ces de demostrar en la investigación 
realizada por la ITF, la procedencia de 

las sustancias prohibidas detectadas y 
que éstas, aparecieron producto de la 
contaminación cruzada que se generó 
en el laboratorio brasileño en el cual 
se producían las vitaminas”, añade.

“Junto a esto, lamentablemente y con 

mucha humildad, he decidido aceptar el 
acuerdo ofrecido por la ITF y su sanción 
de 11 meses, que me permitirá volver 
a competir en noviembre. Extender 
estos procesos legales, sólo sumarían 
más estrés e incertidumbre a mi futuro 

El chileno Nicolás Jarry ha sido conde-
nado a once meses de suspensión tras 
cometer una violación sobre las normas 
antidopaje al considerar la Federación 
Internacional de Tenis (ITF) que aunque 
se ha producido una “contaminación 
cruzada” los jugadores son los respon-
sables últimos de las sustancias que se 
encuentren en su organismo.

La sanción comenzó el 16 de diciembre 
de 2019 y acabará el 16 de noviembre de 
este año. Todos los puntos en el ránking 
y premios obtenidos en los torneos 
posteriores le son descontados.

La ITF reconoce la involuntariedad 
de Jarry en este caso, y el jugador acep-
ta la responsabilidad por su ingesta 
involuntaria.

Jarry proporcionó una muestra de 
orina el 19 de noviembre 2019 tras su 
participación en las finales de la Copa 
Davis en Madrid.

Esa muestra fue enviada a la Agencia 
Mundial Antidopaje (AMA) y a su la-
boratorio acreditado en Montreal y se 
encontró que contenía metabolitos de 
SARM LGD-4033 (ligandrol) y estanozolol. 
SARM LGD-4033 y el estanozolol que 
están prohibidas en la categoría S1 de 
la Lista de Prohibiciones de la AMA y 
por lo tanto también están prohibidas 
en virtud del Programa.

Jarry recurrió y explicó como estas 
sustancias entraron en su sistema, 
y como vigiló todo el proceso. La ITF 
advierte en su sentencia que “el con-
sumo de medida suplementos, en 
particular las realizadas en farmacias 
de compuestos en América del Sur, lleva 
consigo un nivel de riesgo importante 
para los deportistas y las mujeres que 
están sujetos a las normas antidopaje”.

El jugador publicó una carta en la 
que asume su culpa pero señala que se 
siente tranquilo porque ha demostrado 
su inocencia.

“Como ya saben, desde enero de este 
año, estuve centrado en probar mi 
inocencia demostrando a la ITF, que 
no engañé a nadie, ni tampoco traté de 
sacar ventaja deportiva tomando algún 

El tenista nacional asume la culpa, pero se declara tranquilo, porque logró demostrar su inocencia en el caso. EFE

Efe Noticias  / SANTIAGO

@eldia_cl
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María Fernanda Valdés trabaja 
en su recuperación para los JJOO

TRAS UNA OPERACIÓN

La deportista de la región había sido operada del hombro, 
por lo que la postergación de los Juegos Olímpicos de Tokyo 
la benefició.

María Fernanda Valdés (28) es una de las deportistas más destacadas a nivel nacional.  EL DÍA

María Fernanda Valdés, oriunda de 
la región de Coquimbo, con 28 años 
de edad es una de las deportistas de 
levantamiento de pesas más destacadas 
a nivel nacional de los últimos 10 años.

Cuenta con medallas de oro y plata en 
juegos Panamericanos, Suramericanos 
y Bolivarianos. Se tituló campeona 
mundial en Anaheim, Estado Unidos, 
en el año 2017, tras levantar 146 kilos 
en la categoría de envión. Además ha 
participado en los Juegos Olímpicos 
de Londres 2012 y Río de Janeiro 2016.

Con todos estos antecedentes, la 
pesista se prepara para su próximo 
gran desafío: los Juegos Olímpicos de 
Tokyo. Sin embargo, ella es reservada 
para hablar de sus objetivos, “no me 
gusta mucho hablar de mis objetivos, 
porque creo que ningún deportista 
entrena para perder, no me gusta estar 
hablando de que ganaré esto u otro,  
prefiero guardarmelo para mi”, señaló.

Debido a la pandemia mundial por 
el coronavirus la cita olímpica  fue 
postergada para el próximo año, pese 
a que en un principio la federación 
intentó por todos los medios no llegar 
a este punto.

Esto claramente modifica la planifi-
cación de miles de deportistas. Sin em-

bargo, María Fernanda Valdés encontró 
un beneficio en esta determinación.

En octubre del año pasado Valdés fue 
operada del hombro, por lo que ahora 
tiene más tiempo para trabajar en la 
recuperación de la operación, la cual 
estaba en su fase final.

“Estoy recuperada, pero con el doctor 
debo hacer fortalecimiento, por ejemplo 
yo me operé y estuve 6 meses afuera, con 
eso no puedo llegar de un día para otro 
y hacer el 100% de mi peso, tengo que 
ir progresivamente en base a la carga 
de trabajo y en base a muchas otras 
cosas”, explica la deportista nacional, 
quien además añade que “había que 
irse con cautela, porque la operación 
fue de mediana-alta complejidad”.

ENTRENAMIENTO EN CASA

Si bien la postergación de los Juegos 
Olímpicos puede beneficiar en no 
apurar los tiempos de recuperación, 
la pandemia obliga a un cambio en 
los entrenamientos.

La jornada de Valdés “ha sido modi-
ficada, no ha sido la misma exigencia 
de antes, no son los mismos ejercicios, 
ni las mismas horas, ahí se ha visto 

modificada”.
Pero ha podido trabajar en su residen-

cia en Santiago gracias a las facilidades 
que le brindaron desde el Comité 
Olímpico y la Federación Chilena  de 
Levantamiento de Pesas (FECHIPE).

“En casa tengo todo lo necesario, 
porque me traje la implementación, 
el comité olímpico me prestó la im-
plementación para poder entrenar 
en casa, en la federación de pesas 
también, todos me dieron estas fa-
cilidades, la gente que trabaja con la 
federación me manda la rutina de 
entrenamiento”, comenta agradecida 
la pesista coquimbana.

María Fernanda por último explica 
que sus entrenamientos actualmente 
son de mantención, “los trabajos en 
casa no son tan estrictos como si fue-
sen en el gimnasio, porque se pueden 
ocasionar cosas que no son de la rutina, 
por ende uno debe cuidarse un poco 
más y no es tan necesario que tenga 
mayor exigencia”.

De esta manera la referente nacional 
de la halterofilia aprovecha la poster-
gación olímpica para llegar en un 100% 
al próximo 23 de julio de 2021, fecha de 
inicio de los Juegos Olímpicos de Tokyo.

 Luciano Alday V./ La Serena

@eldia_cl

profesional”, comenta.
“Dado esto, me gustaría expresar que 

siempre he intentado ser lo más profe-
sional posible, entendiendo desde muy 
pequeño el sacrificio y profesionalismo 
que se requiere para ser tenista, y los 
que me conocen, saben que es algo 
que siempre ha sido prioritario para 
mí”, prosigue Jarry.

“Por esto, quiero que se sepa y que 
no quede duda alguna que, al elegir 
el laboratorio utilizado, busqué que 
cumpliera con todas las condiciones 
requeridas por mi profesionalismo, 
llegando al extremo de evaluar mi 
decisión con tres doctores”, dice.

“Incluso pidiendo a uno de ellos, que 
fuera a visitar este laboratorio para 
certificar personalmente que estaba 
todo bien para producir mis vitaminas. 
Lamentablemente esto no fue suficiente 
y puse en riesgo mi salud y mi carrera 
profesional”, comenta Jarry.

“Me quedo con una lección muy im-
portante en mi vida, de que sé que es 
mi responsabilidad profesional ase-
gurarme que todo lo que consuma, 
no puede contener ni la más mínima 
contaminación”, continua el jugador.

“Han sido meses de profundo dolor, 
y aunque honestamente a veces se 
siente un poco injusto todo lo que ha 
pasado, estoy intentando aprender lo 
más que puedo de esta situación, y sé 
que a fin de cuentas será una lección 
de esas que te deja la vida, de la que 
sin duda pretendo salir mucho más 
fuerte”, dice.

“Momentos difíciles e inesperados, 
como lo que estamos viviendo hoy 
en día, ponen en el centro de nuestras 
vidas lo más importante que tenemos: 
la salud y el bienestar de nuestros seres 
queridos”, apunta.

“Todo esto me ha hecho valorar aún 
más el increíble apoyo incondicional 
que he recibo de miles de personas 
desde que esto comenzó. En particu-
lar quiero agradecer a mi familia, mi 
novia y amigos, por haber estado a mi 
lado durante todo este proceso” dice 
el tenista.

“Cierro este capítulo de mi vida con 
la conciencia tranquila y la lección 
aprendida. Así mismo me gustaría dar 
las gracias a mi equipo, patrocinadores 
y representante por haber creído en mí, 
en especial a mi entrenador Dante”, 
prosigue.

“Estoy muy contento de poder seguir 
trabajando con ellos y estoy seguro de 
que vamos a conseguir grandes cosas 
juntos, ya que tienen mi compromiso 
de que estoy trabajando sin descanso 
para ello”.

“Me gustaría hacer una mención es-
pecial al COCH y a mis amigos tenistas 
en el circuito, que no han dudado en 
mostrarme su apoyo públicamente y 
a todos mis seguidores por el respeto 
y la confianza que me han demostrado 
a través de los muchísimos mensajes 
y saludos en las calles, que me han 
ayudado a sobrellevar esta difícil si-
tuación”, dice Jarry.

“Me despido con mucho cariño, y 
deseándoles a todos buena salud en 
este tiempo”, finaliza.
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“Esta serie puso el ejemplo 
de sets inclusivos y 

marcó la diferencia”

MELISSA BARRERA, ACTRIZ MEXICANA 

La joven comenzó su carrera participando en telenovelas mexicanas como “La mujer de Ju-
das” y “La otra cara del alma”, así como las famosas “Siempre tuya Acapulco” y “Tanto amor”. 

 EL DÍA

La protagonista de “Vida” 
adelanta detalles de la 
tercera temporada de la 
ficción que aborda la crisis 
de identidad de hijos de 
inmigrantes en EE.UU, cuyo 
estreno está programado 
para el 26 de abril en 
Starzplay. 

De la mano de nuevos enigmas y aven-
turas regresa el drama LGBTQ “Vida”, serie 
de televisión estadounidense original 
de Starzplay, plataforma de streaming 
de Apple TV. Así es como el próximo 26 
de abril se estrena la tercera temporada 
de la historia protagonizada por las 
hermanas Hernández.

La ficción, que ha sido ampliamente 
galardonada en Estados Unidos, se cen-
tra en el reencuentro de Emma y Lyn, 
jóvenes méxico – americanas que tras 
la muerte de su madre vuelven a vivir 
a su antiguo vecindario en Los Ángeles, 
donde se enfrentan a duras verdades.

La trama se desarrolla en el bar que 
les dejó su progenitora antes de morir, 
que para la tercera entrega alcanzaba 
su máximo auge. Sin embargo, un des-
conocido secreto familiar interrumpe 
la tranquilidad que tanto les había 
costado conseguir, poniendo en jaque 
la relación entre ambas.

INMIGRANTES EN EE.UU

En conversación con El Día, Melissa 
Barrera, actriz y cantante mexicana que 
interpreta a Lyn Hernández en la serie 
“Vida”, adelantó que la nueva produc-
ción “se viene con mucho drama, más 
secretos e intrigas de amor. Se muere 
más gente y regresan otros personajes 
a meter cizaña”. 

Sobre la temática principal, cuenta 
que “aborda principalmente la expe-
riencia de los hijos de inmigrantes, el 
desplazamiento de una comunidad 
para optar a mejores oportunidades y 

problemáticas LGBTQ. Todos los perso-
najes experimentan crisis de identidad, 
el corazón de la serie es la familia”.

Barrera valora el realismo que exhibe 
la ficción, argumentando que la inmi-
gración se ve desde un prisma distinto 
a la esfera de la ilegalidad, que es a 
lo que comúnmente se asocia. “Esto 
es la vida de ellos después de varias 
generaciones de haberse establecido 
en Estados Unidos”, explica.

En este sentido, agrega que “cuando 
la gente piensa en este fenómeno se le 
viene a la cabeza lo que está pasando 
en la frontera ahora y la realidad es que 
esto es un tema de años. Gran parte 
de las poblaciones del mundo son 
inmigrantes, entonces las preguntas 
tienen que ver con ¿a cuál de los dos 
lados pertenecemos?”. 

“EL ELENCO ES MI FAMILIA”

Han sido años de muchas emociones 
para Melissa Barrera, quien saltó a la 
fama gracias a su personaje en “Vida”. 
Lo que más rescata de la experiencia es 
“a la nueva familia que conocí, el elenco 
que ahora son mis mejores amigos, se 
convirtieron en mi tribu en Estados 
Unidos”, agradece.

En tanto, valora el aprendizaje que 
ha adquirido en el proceso, que según 
dice le ayudó a enfocar aún más sus 
proyectos. “Ahora estoy más segura de 
lo que quiero, sé que pasos quiero dar 
en mi carrera y que tipos de historias 
quiero seguir contando. Este show 
puso el ejemplo de sets inclusivos y 
la diferencia que se puede hacer en la 
industria”. 

Lucía Díaz G./ La Serena

@eldia_cl

La producción aborda 
principalmente la 
experiencia de los 
hijos de inmigrantes, 
el desplazamiento 
de una comunidad 
para optar a mejores 
oportunidades 
y problemáticas 
LGBTQ”
MELISSA BARRERA

“Vida” regresa con las hermanas Hernández  Emma y  Lyn  quie-
nes están en la cúspide del éxito. El bar está en auge y sus vidas 
amorosas están floreciendo — hasta que descubren un secreto 
familiar oculto hace mucho tiempo que arruina la  paz que 
tanto les ha costado ganar. Se encuentran cara a cara con viejos 
fantasmas y nuevos enemigos, todo mientras deciden si pueden 
continuar juntos como familia o si cada uno debe seguir adelante 
solo—para siempre, esta vez.  Fuente: Starzplay

Sinopsis
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(improvisación)”.
“No creo que la gente tome esto como 

que la cultura es gratis, sino que se le 
da más valor. Yo lo hice con la mejor 
intención y creo que ha sido la de 
todo el mundo. No creo ni que nadie 
se haya parado a pensar si estábamos 
regalando nuestro trabajo”, reflexiona 
sobre un tipo de actuaciones que se han 
multiplicado en las últimas semanas.

En ese sentido, la conversación vuelve 
a girar sobre lo necesaria que se ha 

Como un mero “hilo conductor”, 
Alejandro Sanz se ha propuesto ayudar 
a escribir “el mejor cuaderno de la cua-
rentena” gracias a un documental con 
testimonios anónimos del encierro, un 
relato ajeno a “intereses particulares” 
como los que llevaron a llamar “titiri-
teros” a representantes de la cultura.

“No me merece ni la pena entrar en 
ese rifirrafe tan absurdo, estoy en otras. 
Quien pretenda sacar rédito de esto lo 
pagará. No hay nada peor que intentarlo 
cuando la sociedad está mala”, afirma el 
músico español en una charla con Efe, 
más ocupado en aportar que en restar.

Su último proyecto responde al tí-
tulo de “El mundo fuera, la película” y 
pretende armarlo con la ayuda de los 
vídeos sobre las experiencias personales 
del confinamiento que se suban a la 
web oficial de esta iniciativa hasta el 
próximo 27 de abril.

“Es la forma perfecta para contar lo 
que está pasando. La historia la escribe 
siempre gente con intereses determi-
nados y eso distorsiona. Lo correcto 
es darle voz a quien es protagonista 
de ello”, considera, antes de destacar 
cómo los ciudadanos han sacado a los 
balcones no solo su agradecimiento, 
también su “ingenio”.

APRENDIZAJE

Aunque Sanz (Madrid, 1968) considera 
que el ser humano tiene “una memoria 
frágil que no aprende ni en situaciones 
complicadas”, se fuerza a pensar “que 
sí”, que toda esta crisis servirá para 
“replantearnos” el mundo.

“Si algo bueno podemos sacar de 
esta cosa horrible con tantos muertos 
es ver cómo nos solidarizamos unos 
con otros y cómo somos de parecidos, 
que en el sufrimiento nos unimos, 
pese a que haya gente con intereses 
muy particulares que no se unen a la 
causa”, observa.

También apunta a “cómo el planeta 
se ha recuperado en tan poco tiempo” 
desde el punto de vista medioambiental, 
lo que le lleva a plantear si no convendría 
que, “a partir de ahora hubiese unas 
semanas cada cierto tiempo en que 
todos tuviésemos que parar”.

“Hay un punto en el confinamiento 
en el que descubres que puedes callar 
tus aparatitos tecnológicos y mirar para 
dentro. Yo lo he hecho y he aprendido 
que prestaba demasiada atención a 
cosas sin importancia; lo más sencillo 
es lo que te da más riqueza”, destaca 
el artista.

CONCIERTOS POR STREAMING

Él fue uno de los primeros en intentar 
aliviar las horas de confinamiento con 
“#LaGiraSeQuedaEnCasa, un concierto 
por “streaming” junto a Juanes que 
ya han visto millones de personas 
en todo el mundo, una iniciativa a la 
que siguió la canción “ElMundoFuera 

“Si algo bueno 
podemos sacar de esta 
pandemia es ver cómo 
solidarizamos”

convertido la cultura en estos días.
“Y también los artistas nos hemos 

dado cuenta de lo importante que 
es estar al lado de la gente y no estar 
encerrados en nuestro mundo, en-
tregándonos premios unos a otros y 
ese tipo de cosas, sino acercándonos 
más en una especie de tándem. Nos 
hemos olvidado de ser ‘artistas’ para 
aproximarnos con nuestra obra de 
una manera más humana, sin tanta 
parafernalia”, añade.

ALEJANDRO SANZ, CANTANTE

El intérprete de “Amiga mía” fue uno de los primeros en intentar aliviar las horas de confinamiento con “#LaGiraSeQuedaEnCasa. FACEBOOK

Desde su hogar, el cantautor español reflexiona sobre el 
comportamiento del ser humano en plena crisis sanitaria, 
confiando en que el aprendizaje será positivo.

Hay un punto en el 
confinamiento en 
el que descubres 
que puedes callar 
tus aparatitos 
tecnológicos y 
mirar para dentro. 
Yo lo he hecho y 
he aprendido que 
prestaba demasiada 
atención a cosas sin 
importancia”

ALEJANDRO SANZ

CANTANTE

Efe noticias/ España

@eldia_cl
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M.08:30 Contigo 
en la mañana 12:45 Casa Estudio 13.00 CHV 
Noticias tarde 15:30 Victoria 16:45 La divina 
comida 18:30 Pasapalabra

20:15         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30        Gemelas
23.15       Yo soy
01.30        CHV Noticias noche
01:45         Fin de transmisión

04 TVN

24 AM 08:30 Muy buenos días 12:00 31 
minutos 13:00 24 Tarde 15:30 ¿Con qué 
sueñas? 16:30 La chúcara 17:30 Carmen 
Gloria a tu servicio 18:30 Noticias 24 
19:30 Elif

20.30   24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:50 Hercai
00:00 The Good Doctor
00:45 Medianoche
01:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Just for laughs: 
Gags. 07.30 El abogado 08.00 Hola, Chile. 13.00 
Tu casa club. 14.30 Caer en tentación.  16.00 
Punto noticias. 21.00 La esclava blanca. 
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.00 La hora de jugar. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:20 Verdades ocultas 15.45 Aman-
da. 17.15 Mi vida eres tú 18.00 Eres mi tesoro 
19.15 Nuevo Sol. 20:00 Yo soy Lorenzo 
21.00 Meganoticias prime
22:25 El tiempo
22:30 100 días para enamorarse
23.15 Historias de cuarentena
23.45 Perdona nuestros pecados
00.30 Fatmagul
01:15 Orgullo y pasión

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tar-
de. 15.25 Eltiempo. 15.30 Caso Cerrado. 
17.30 Aqui somos todos. 19.30 Master-
Chef Chile. 

20.30        Teletrece
22.40 El tiempo
22.45 Pablo Escobar, el patrón del mal
00:30 Sigamos de largo
01.30 Los simpson
02.00  Fin de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  MIERCOLES JUEVES

7-27 18-28 14-23
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  MIERCOLES JUEVES

13-19 15-18 14-18
Radiación 11+

HOY  MIERCOLES JUEVES

9-23 14-20 13-19
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY  MIERCOLES JUEVES

13-28 19-26 17-23
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  MIERCOLES JUEVES

8-29 17-27 14-23
Radiación 11+

Ovalle

HOY  MIERCOLES JUEVES

8-25 14-27 13-24
Radiación 11+

Vicuña

HOY  MIERCOLES JUEVES

7-30 21-28 19-25
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  MIERCOLES JUEVES

15-19 13-18 14-19
Radiación 11+

La Serena

HOY  MIERCOLES JUEVES 

14.20 16-20 15-20
Radiación 11+ 

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.
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Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacias Regional. Aldunate 
1676.
OVALLE
Farma Ofertas. Vicuña Mackenna 
233. 

SANTORAL

Anselmo

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
03.13 0.44 B
09.26 1.36 P 
15.34 0.49 B 
21.34 1.36 P

MAÑANA
03.39 0.44 B
09.54 1.40 P
16.08 0.47 B 
22.06 1.33 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Salga a conquistar, no 
se quede esperando a que las 
cosas le lleguen mágicamente 
a su vida. Salud: No dañe su 
estado anímico al acercarse 
a personas evidentemente 
negativas. Dinero: Déjese de las 
disputas que pudieran aparecer 
en su trabajo. Color: Rojo. 
Número: 19.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: El regalo más hermoso 
que podría hacerle su pareja es 
demostrarle su amor sin poner 
ninguna condición. Salud: Cui-
dado con esos problemas para 
conciliar el sueño. Dinero: Haga 
valer su posición en el trabajo. 
Color: Negro. Número: 23.

Amor: La clave de su felicidad 
está en su corazón y en su capa-
cidad para amar. Salud: No debe 
pasar rabias este día ya que no 
le hace muy bien. Dinero: Trate 
de buscar un trabajo en donde 
aprecia el de mejor manera sus 
capacidades profesionales. Color: 
Fucsia. Número: 2.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: No debe confundir una 
amistad sincera y honesta 
con otra cosa a no ser que la 
otra persona realmente le esté 
dando indicios de algo distinto. 
Salud: No se extralimite en los 
desarreglos. Dinero: Presente 
sus proyectos a sus superiores. 
Color: Café. Número: 21.

Amor: Cuidado, ya que cualquier 
paso en falso que dé en materia 
amorosa tendrá consecuencias 
para más adelante. Salud: 
Cuidado con terminar el día con 
un problema de salud. Dinero: 
Usted puede lograr mucho 
si se lo propone. Color: Gris. 
Número: 11.

Amor: Analice bien si es que 
esa persona del pasado real-
mente merece estar dentro de 
su corazón. Salud: Cuidado con 
comer tanto a deshora. Dinero: 
No se debe endeudar más de 
la cuenta considerando que 
destina demasiado al pago de 
deudas. Color: Lila. Número: 1.

Libra Escorpión

Amor: No desperdicie en 
tiempo si es que tiene inten-
ciones de rehacer su vida en 
lo sentimental. Salud: Evite y 
cualquier situación de conflicto 
que puede afectar su estado 
de ánimo. Dinero: Programe los 
pasos que dará más adelante. 
Color: Rosado. Número: 45.

Amor: Tenga cuidado esta 
segunda quincena de abril, no 
la desperdicie en peleas con los 
suyos. Salud: Evite situaciones 
demasiado estresantes que 
afecten sus nervios. Dinero: No 
desaproveche las oportunidades 
que no siempre se presentan. 
Color: Marengo. Número: 14.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Debe ser 100% sincero/a 
con lo que siente su corazón, 
no lo engañe o lo lamentará 
más adelante. Salud: Tranquili-
dad por este día. Dinero: Tenga 
paciencia ya que los frutos de 
lo que sembró este mes los 
verá más adelante. Color: Ana-
ranjado. Número: 15.

Amor: No se quede pegado/a en 
los problemas que acontecieron 
durante el mes, es momento 
de dar vuelta la página y seguir 
adelante. Salud: No comience 
la jornada con el pie izquierdo. 
Dinero: No se quede con dudas 
con respecto a ese negocio. 
Color: Granate. Número: 4.

Amor: Su vida merece un análi-
sis más profundo para ver qué 
cosas pueden ser mejoradas en 
su vida. Salud: Evite agotarse 
y más de la cuenta, eso no le 
hace bien. Dinero: Póngale firme 
el hombro esos proyectos para 
que pronto resulten. Color: Ama-
rillo. Número: 41.

Amor: No olvide que si desea que 
abril termine de buena manera 
dependerá completamente de 
usted. Salud: Termine la jornada 
con un cambio de actitud. Dinero: 
Ponga el pecho a las balas ante 
las responsabilidades de estos úl-
timos días del mes de abril. Color: 
Púrpura. Número: 17.

Horóscopo

Para consultas sobre renovación de recetas médicas llamar a:

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

FONO COVID-19

FARMACIAS

Teléfonos de consulta

512-336286; 512-336702;
512-336703

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
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Alcance de lunes a viernes.
La Serena y Coquimbo.

Alcance de lunes a domingo.
La Serena y Coquimbo.
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